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РЕЙТИНГ ВУЗОВ РОССИИ ПО УРОВНЮ ЗАРПЛАТ 
ВЫПУСКНИКОВ 2017–2022 

ВИЗИТ ДЕПУТАТА ГОСДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО  
СОБРАНИЯ РФ ЛАРИСЫ ТУТОВОЙ

19 июня IT-сервис по поиску работы и подбору сотрудников 
SuperJob представил рейтинг вузов России по уровню зарплат 
выпускников 2017–2022 гг., работающих в сфере экономики и 
финансов.

В ежегодном исследовании приняли участие государственные 
вузы: классические и профильные (технические/экономические/
юридические).

Ростовский государственный экономический университет (РИНХ) 
поднялся в этом году на верхние строчки  значимого рейтинга, заняв 
15-е место.

 Средние зарплаты выпускников в отраслях экономики и финансов 
учебного заведения за год выросли на 8 000 рублей и сегодня сос-
тавляют в среднем 78 000 рублей в месяц. 

Доля оставшихся в городе обучения выпускников равна 78%, а 
средний бал на ЕГЭ в 2022 году у абитуриентов Ростовского государ-
ственного экономического университета (РИНХ) при поступлении 
составлял порядка 80,0 баллов.

11 августа Ростовский государственный экономический уни-
верситет (РИНХ) посетила депутат Государственной Думы Феде-
рального Собрания РФ Лариса Тутова.

В ходе своего визита в университет Лариса Тутова провела рабочую 
встречу с ректором Ростовского государственного экономического 
университета (РИНХ) Еленой Макаренко. 

На встрече обсудили ход приемной кампании, выполнение вузом 
контрольных цифр приема, поступление абитуриентов по особой и 
отдельной квотам, вхождение Ростовского государственного эконо-
мического университета  (РИНХ) в рейтинг hh.ru лучших вузов страны, 
а также дальнейшие планы по развитию университета.

По итогам встречи Лариса Николаевна отметила высокое качество 
образовательного процесса в университете, успехи студентов и пре-
подавателей и пожелала новых достижений и побед.

Тема номера

Торжественную линейку, пос-
вященную началу учебного года,  
открыла церемония подъема 
Государственного флага Россий-
ской Федерации под исполнение 
Государственного гимна России. 
Чести поднять флаг по традиции 
удостоен представитель студен-
ческого актива университета, 
председатель Студенческого со-
вета Александр Куриленко.

С приветственным словом к 
первокурсникам обратилась 
ректор РГЭУ (РИНХ) Елена Ма-
каренко, которая поблагодарила 
ребят за оказанное доверие уни-
верситету, отметив, что знания, 
полученные в вузе, позволят 
стать высококвалифицированны-

ми специалистами и достойными 
гражданами страны.

– Первое сентября – особенный 
праздник. Это точка отсчета для 
новых планов и новых проектов. 
Дорогие первокурсники, для вас 
созданы все условия для получе-
ния качественного образования 
и развития, и только от вас зави-
сит, как вы ими воспользуетесь. 
Именно вам предстоит сохранять 
традиции РГЭУ (РИНХ) и закла-
дывать новые. Педагогам  желаю 
талантливых и благодарных уче-
ников, – отметила ректор. 

В этом году семью Ростовского 
государственного экономическо-
го университета (РИНХ) попол-
нило более 6000 студентов всех 

В добрый путь по дороге 
знаний, первокурсники!

форм обучения. 
Поздравить студентов с нача-

лом учебного года пришли науч-
ный руководитель университета 
Николай Кузнецов, проректор по 
учебной работе Василий Боев, 
проректор по научной работе и 
инновациям Наталья Вовченко, 
проректор по воспитательной 
работе и молодежной политике 
Евгений Денисов, проректор по 
развитию образовательных прог-                                                                         
рамм и цифровой трансформа-
ции Юрий Радченко, проректор 
по персоналу и безопасности 
Валерий Михалин и проректор по 
административно-хозяйственной 
работе Наталья Никитина.

Новый учебный год в Ростовской области начался почти для 200 тысяч студентов из 29 высших 
и 115 средних учебных заведений. Квалифицированных специалистов по широкому спектру спе-
циальностей – от технических до творческих – готовят 150 высших и средних учебных заведений. 
1 сентября и в РГЭУ (РИНХ) состоялось торжественное мероприятие, посвященное Дню знаний.
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Экономический и гуманитар-
ный форум «Россия – Африка», 
уникальное событие в отноше-
ниях России со странами Афри-
канского континента, призван 
диверсифицировать формы и 
направления российско-афри-
канского сотрудничества, опре-
делить их развитие на долгосроч-
ную перспективу.

Главная тема форума – тех-
нологии и безопасность во имя 
суверенного развития на благо 
человека. Учитывая широкий 
спектр взаимодействия со стра-
нами Африки, выходящих за 
рамки экономики, было принято 
решение дополнить в этом году 
форум значительной гуманитар-
ной составляющей.

Президент России Владимир 
Путин в своей приветственной 
речи на пленарном заседании 
отметил: 

– Девиз саммита – «Технологии 
и безопасность во имя суверенно-
го развития на благо человека» –                                                                                       
звучит сегодня по-настоящему 
актуально. И мы обсудим весь 
спектр вопросов финансовой, 
торговой, инвестиционной, об-
разовательной и социальной 
повестки в увязке с происхо-
дящими в мире динамичными 
изменениями в цифровой и ин-
формационной сфере. При этом 
главный ориентир – укрепление 
благосостояния наших граждан, 
улучшение условий их жизни, 
решение насущных проблем. 
Россия в лице официальных кру-
гов, бизнеса и общественности 
искренне заинтересована в даль-
нейшем углублении многоплано-
вых торгово-инвестиционных и 
гуманитарных связей с Африкан-
ским континентом, что отвечает 
потребностям наших государств, 
способствует их устойчивому 
росту и процветанию. 

По итогам прошлого года рос-

сийско-африканский товарообо-
рот достиг 18 миллиардов дол-
ларов, торговля агропродукцией 
выросла на 10 % и составила 6,7 
миллиарда долларов, в январе 
увеличилась на рекордные 60 %. 
Зерновых Россия экспортировала 
в Африку в 2022 г. 11,5 миллиона 
тонн, только за первые шесть 
месяцев этого года  почти 10 мил-
лионов несмотря на введенные  
санкции. 

– Доля России на мировом 
рынке пшеницы – 20 процентов. 
А значит, именно Россия вносит 

существенный вклад в глобаль-
ную продовольственную безо-
пасность и является солидным, 
ответственным международным 
поставщиком сельхозпродукции. 
мы готовы уже в ближайшие  3-4 
месяца безвозмездно предоста-
вить Буркина-Фасо, Зимбабве, 
Мали, Сомали, Центрально-аф-
риканской Республике, Эритрее 
по 25–50 тысяч тонн зерна, обе-
спечим и бесплатную доставку 
этой продукции потребителям. 
Наша страна будет и далее, в том 
числе и гуманитарными постав-
ками, поддерживать нуждающи-
еся государства и регионы. Мы 
стремимся активно участвовать 

в формировании более справед-
ливой системы распределения 
ресурсов, прикладываем макси-
мум усилий для предотвращения 
глобального продовольственного 
кризиса, готовы обеспечить меры 
безопасности на континенте.  Мы 
также готовы расширять сеть ра-
ботающих в Африке российских 
торговых представительств, уве-
личивать штаты экономических 
советников, атташе по вопросам 
сельского хозяйства, образова-
ния, науки и информационно-
коммуникационных технологий.

Сотрудничество между равно-
правными и суверенными госу-
дарствами – это всегда дорога с 
двусторонним движением, и нам, 
россиянам, всегда чрезвычайно 
важно знать мнение наших аф-
риканских партнеров о ситуации 
в мире и о перспективах нашего 
сотрудничества, отметил Пре-
зидент РФ.

– Сегодняшний форум прохо-
дит в особый для Африки момент. 
Как вы знаете, с целью нашей 
интеграции, продвижения на-
шего сотрудничества на саммите 
в Ниамее в июле 2019 года был 
принят план реализации афри-
канской континентальной зоны 

свободной торговли до 2063 г.                                     
Мы также развиваем африкан-
скую повестку на период до 
2063 г. Все эти проекты должны 
вылиться в новые возможности 
как для местных, так и для между-
народных предприятий, которые 
готовы инвестировать в Африку. 
Чтобы достичь этих целей, наши 
партнеры должны приспособить 
свою деятельность, – отметил 
Президент РФ.

Модератор встречи саммита – 
директор Института Африки РАН 
Ирина Абрамова отметила:

– Президент России в своей 
речи четко определил перспек-
тивы, сущность и магистральные 
направления российско-афри-
канского сотрудничества в усло-
виях трансформации мирового 
порядка. Участники форума по-
лучили в ходе форума ответы на 
наиболее острые вопросы, кото-
рые волнуют сегодня и Россию, 
и Африку. 

Председатель Африканского 
союза, Президент Коморских 
Островов А. Ассумани передал 
приветствие Африканского союза 
участникам саммита.

В заседании также приняли 
участие Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, президент, 
председатель совета директоров 
Африканского экспортно-им-
портного банка Бенедикт Орама 
и президент Нового банка раз-
вития Дилма Роуссефф. 

В рамках мероприятия была 
организована масштабная вы-
ставочная экспозиция, а также 
площадка для проведения дело-
вых встреч.

В своей речи Президент России 
отметил, что в планах эффектив-
ное сотрудничество России и 
стран Африки в сфере науки и 
высшего образования, открытие 
в Африке филиалов ведущих 
российских вузов, тесная коопе-
рация с африканскими учебными 
заведениями

В 28 странах Африки запущен 
проект по созданию центров 
открытого образования для обу-
чения преподавателей и воспи-
тателей дошкольных детских уч-
реждений, начальных и средних 
школ, планируется значительно 
увеличить набор африканских 
студентов в российские педаго-
гические вузы.

– Важно переориентировать 
взаимные подходы, чтобы по-
строить взаимовыгодное пар-
тнерство, диверсифицировать 
экономику, тем более что мы 
сейчас в основном экспортируем 
сырье, но мы переживаем пери-
од индустриализации и работаем 
над созданием устойчивых квали-
фицированных рабочих мест, что 
актуально для нашей молодежи, 
поэтому важно усилить государ-
ственно-частное партнерство в 
российско-африканском контек-
сте, что позволит самым разным 
участникам процесса включиться 

в него, – отметил В.В. Путин.
– Россия поддерживает стрем-

ление африканских государств 
к социально-экономической 
стабильности и прогрессу. Важ-
но, что за последние годы наше 
сотрудничество с Африкой вы-
шло на новый уровень. Мы на-
мерены и дальше его развивать: 
стимулировать торговлю, инве-
стиции, углублять кооперацию, 
совместно работать над такими 
насущными проблемами, как 
борьба с бедностью, подготовка 
современных кадров, обеспече-
ние продовольственной безо-                                                              
пасности, изменение климата, –                                                                      
отметил далее Президент Россий-
ской Федерации. – Представители 
африканских стран ежегодно 
участвуют в программе кратко-
срочных ознакомительных по-
ездок в нашу страну молодых 
представителей политических, 
общественных, научных, деловых 
кругов в рамках программы «Но-
вое поколение». Поддерживают-
ся и связи с теми африканцами, 
которые получили образование в 
России. Мне и сейчас было очень 
приятно пообщаться с коллегами 
в ходе предыдущей встречи, 
которые свободно говорят по-
русски.

Пользуясь случаем, Президент 
России пригласил  молодых афри-
канских друзей приехать в марте 
2024 года в нашу страну, в Сочи, 
на Всемирный фестиваль моло-
дежи. Этот масштабный форум 
соберет молодых людей со всего 
мира. Ожидается участие свыше 
20 тысяч представителей из бо-
лее чем 180 стран мира.

Было предложено активи-
зировать взаимодействие по 
линии спортивных вузов России 
и стран Африки, осуществлять 
университетские обмены, волон-
терские программы, проводить 
совместные матчи по разным 
видам спорта между учебными 
заведениями и университетами. 
Спортсменов из Африки также 
пригласили принять участие в 
международном фестивале уни-
верситетского спорта в августе в 
г. Екатеринбурге, а также в «Играх 
будущего», которые пройдут 
в феврале-марте 2024 года в                                
г. Казани.

Деловая программа форума 
состояла из четырех больших 
тематических блоков, охватив-
ших все сферы сотрудничества 
Российской Федерации с Афри-
канским континентом. 

На полях форума прошли: 
Медиафорум, Съезд ректоров 
университетов, круглый стол с 
участием высших органов аудита 
России и стран Африки, меро-
приятия в рамках молодежной 
программы и многие другие 
значимые мероприятия.

Ростовская область принимала 
активное участие в работе сам-
мита «Россия-Африка» в составе 
делегации, которую возглавлял 

27-28 июля в г. Санкт-Петербурге прошел масштабный второй экономический и гуманитарный 
саммит «Россия-Африка», собравший руководителей более чем 40 африканских государств. 

второй экономический и гуманитарный  
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чается более 8 тысяч иностран-
ных студентов, среди которых 
около 1000 граждан 42 африкан-
ских стран. 

Есть интерес к наращиванию 
обмена студенческим и препода-
вательским составом университе-
та, партнерству в сфере научных 
исследований.

– Между Сейшельскими Остро-
вами и Донской столицей дав-
няя система взаимоотношений. 
В 2021 г. Ростов-на-Дону стал 
побратимом столицы Сейшел – 
Виктории. И сегодня мы сделали 
еще один шаг к укреплению 
нашей дружбы. Мы заинтересо-
ваны в реализации совместных 
образовательных программ, мо-
лодежных обменов, в том числе 
прохождения практики студентов 
ростовских вузов. В частности, 
предлагаем организовать прак-
тику для студентов донских вузов 
на предприятиях гостиничного 
бизнеса Сейшельских Островов,–                                      
высказал предложения Силь-
вестр Радегонд. 

Именно на укрепление эко-
номических и дипломатических 
отношений между странами 
нацеливал участников саммита 
Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин. 

Приоритетные направления 
для сотрудничества: сельское 
хозяйство, промышленность, зе-
леная энергетика, образование и 
многие другие сферы. 

В 2021/2022 учебном году в 
вузах области обучалось около 
860 иностранных студентов из 
41 страны Африки, в 2022/2023 
учебном году их численность 
увеличилась до 920 человек – из 
42 африканских государств.  

– Мы договорились, что будем 
наращивать обучение предста-
вителей Африки в наших вузах. 
Молодых людей, в частности, 
интересуют профессии врачей, 
инженеров, IT-сфера. В нашем 
регионе успешно работает Юж-
ный НОЦ мирового уровня. Это 
вызывает широкий интерес у 
иностранных студентов, – про-
комментировал подписанные 
в рамках саммита документы 
донской губернатор. 

Василий Голубев также выра-
зил уверенность, что подписан-
ные в рамках форума соглашения 

выведут связи в научно-образо-
вательном комплексе Ростовской 
области и африканских стран на 
новый уровень. 

Саммит – это не только встречи 
и дискуссии по острым вопро-
сам, но и подписание важных 
документов. 

Главные из них – итоговая 
декларация и план совместных 
действий России и стран Африки 
до 2026 г.

На официальной церемонии 
принятия документов Президент 
Российской Федерации Владимир 
Путин высоко оценил результаты 
взаимодействия участников сам-
мита: определены основные на-
правления дальнейшей совмест-
ной работы, намечены планы по 
усилению внешнеполитической 
координации, наращиванию тор-
говых и инвестиционных потоков 
промышленной кооперации. 

– Хочу вам сказать, уважаемые 
друзья, мы работали в конструк-
тивном ключе, традиционно 
свойственном российско-афри-
канскому сотрудничеству, атмос-
фере взаимопонимания, доверия 
и искренней дружбы, – отметил в 
заключительной речи Владимир 
Путин.

По результатам второго сам-
мита «Россия – Африка» страны 
договорились: добиваться ком-
пенсации ущерба от колони-
альной политики, содействовать 
возвращению культурных цен-
ностей; работать в Совете Без-
опасности ООН над смягчением 
и отменой санкций против аф-
риканских государств; выступать 
против односторонних санкций, 
в том числе вторичных, и за-

морозки суверенных золотова-
лютных резервов; содействовать 
вступлению в G20 стран Африки; 
о необходимости добиваться 
реформы Всемирной торговой 
организации; содействовать 
углублению партнерства БРИКС; 
Африка и налаживание диало-
га ОДКБ – Африканский союз, 
Шанхайская организация сотруд-
ничества – Африканский союз; 
провести региональную встречу 
по безопасности в сфере исполь-
зования информационно-комму-
никационных технологий; про-
должать тесное сотрудничество, 
направленное на урегулирование 
и предупреждение конфликтов 
на Африканском континенте; 
противодействовать попыткам 
использования в политических 
целях международно-правовых 
инструментов в области контроля 
над вооружениями; продолжать 
совместные шаги по предотвра-
щению гонки вооружений в кос-
мосе; выступать против создания 
альтернатив международному 
праву; бороться с распростра-
нением радикальных идей сре-
ди молодежи; выступать про-
тив дискриминации по нацио-                                                                        
нальному и расовому признаку, 
в том числе против афрофобии 
и русофобии; принять совмест-
ные усилия для обеспечения на 
долгосрочной основе продо-
вольственной и энергетической 
безопасности Африки; взаимо-
действовать в предупреждении 
стихийных бедствий и эпидемий; 
стимулировать справедливый 
энергетический переход; реали-
зовывать совместные медийные 
проекты; развивать сотрудниче-
ство в сфере охраны культурных 
ценностей и организовывать 
взаимные поездки деятелей 
культуры; внедрять африканские 
и русский языки в школьные 
программы.

На нынешнем форуме были 
подписаны значимые тематиче-
ские декларации: о предотвраще-
нии вооружения в космическом 
пространстве, о сотрудничестве 
в области обес-печения между-
народной информационной 
безопасности, об укреплении 
сотрудничества в сфере борьбы 
с терроризмом, а также другие 
важные документы.

глава региона Василий Голубев. 
Как неоднократно отмечал гу-
бернатор, взаимоотношения со 
странами Африки – экспортный 
приоритет области.

Ростовский государственный 
экономический университет 
(РИНХ) на форуме представляли 
ректор Елена Макаренко, про-
ректор по научной работе и 
инновациям Наталья Вовченко 
и начальник управления между-
народного сотрудничества Олег 
Бодягин.

Во второй день саммита прош-
ли подписания соглашений меж-
ду Донским регионом и странами 
Африки, включающие в себя 
конкретные договоренности 
о сотрудничестве в различных 
сферах. 

В рамках саммита было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве между Ростовским 
государственным экономическим 
университетом (РИНХ) в лице 
ректора Елены Макаренко и Уни-
верситетом Замбии в лице Анн 
Сиквибеле, вице-канцлера, про-
фессора Университета Замбии. 

Соглашение предполагает ко-
операцию в области образова-
ния, научных исследований и 
технологий. 

Состоялось подписание со-
глашения с крупнейшей сей-
шельской компанией Seaweed 
Seychelle («Морские водоросли») 
в лице ректора Елены Макарен-
ко и генерального директора 
компании Робенсона Бернарда 
Порт-Луи. 

Ученые университета рас-
сматривают в качестве научных 
исследований производство из 
морских водорослей органичес-
ких удобрений и использование 
их в качестве удобрений для ле-
сов. Это возможно благодаря тес-
ному научному сотрудничеству 
Ростовского государственного 
экономического университета 
(РИНХ) с Воронежским лесо-
техническим институтом имени  
Г.Ф. Морозова.  

Как отметила Елена Николаев-
на, обе стороны заинтересованы 
в развитии сотрудничества в 
области образования. Донской 
регион – исторически крупный 
студенческий центр: здесь на-

ходятся 27 вузов, в которых об-
учаются 200 тысяч студентов.

– Мы обсуждали вопросы об-
мена студентами, стажировки  
студентов, которые обучаются по 
направлениям «сервис, туризм». 
«менеджмент». Мы готовы при-
нять на стажировки сейшельских 
студентов. Губернатор Василий 
Голубев активно поддерживает 
инициативы сотрудничества, 
одним из направлений которого 
является туризм, что особенно 
актуально для РГЭУ (РИНХ), гото-
вящего специалистов в области 
туриндустрии и мененджмента. 

Взаимодействие Ростовской 
области с Сейшельскими Остро-
вами в самых разных сферах 
обсудил губернатор на встрече 
с министром иностранных дел и 
туризма Республики Сильвестром 
Радегондом накануне подписа-
ния документов о сотрудниче-
стве. Возможности партнерства у 
территорий широкие, есть значи-
тельный потенциал для развития 
двустороннего сотрудничества, 
отметил губернатор.

– С Республикой Сейшельские 
Острова мы начали активно со-
трудничать после саммита 2019 
года. Ростовская область – единст-                                                                                  
венный российский регион, с ко-

торым у Сейшел такое активное 
взаимодействие, и мы намерены 
его развивать. У нас есть возмож-
ности сотрудничества в эконо-
мике, научно-образовательной 
сфере. Наши отношения имеют 
хорошую перспективу, – сказал 
Василий Голубев.

Ростовский государственный 
экономический университет 
(РИНХ) начал сотрудничество с 
представителями Сейшельских 
Островов, которые недавно в сос-                                                             
таве делегации во время визита 
в Ростовскую область посетили 
университет. 

Стороны обсудили возмож-
ность торгово-экономического 
взаимодействия в поставках 
зерновых, масла, минеральных 
удобрений, комплектующих и 
оборудования для агропро-
мышленного комплекса, закупки 
морепродуктов и пряностей, 
конкретные шаги в наращивании 
взаимодействия в гуманитарной 
сфере. В Ростовской области обу-                                                                             

саммит «Россия-Африка»
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Организаторы интенсива – пра-
вительство Новосибирской об-
ласти, Агентство стратегических 
инициатив (АСИ), Платформа 
Национальной технологичес-
кой инициативы (НТИ), Фонд 
поддержки проектов НТИ и 
Университет НТИ 20.35. Одна из 
главных задач Архипелага – реа-
лизация поручений Президента 
РФ по развитию беспилотных 
авиационных систем (БАС), раз-
работка проектов и решений по 
направлениям: социальное раз-
витие, экология, преобразование 
городских пространств, которыми 
занимается Агентство стратеги-
ческих инициатив. 

Интенсив собрал свыше 3000 
человек из 187 вузов, 114 старт-
апов, 280 компаний в области 
БАС, 1013 участников соревно-
ваний дронов, лидеров мнений 
и экспертов из 73 регионов, 
специалистов, представителей 
бизнеса, научных и образова-
тельных учреждений, региональ-
ных властей. Участие студентов 
в акселерационной программе 
организовано в рамках реали-
зации гранта в форме субсидий 
из федерального бюджета об-
разовательным организациям 
высшего образования на ре-
ализацию мероприятий, нап-                                                                                            
равленных на поддержку СНО.

На церемонии открытия участ-
ников приветствовали глава 
региона Андрей Травников, спе-
циальный представитель Прези-
дента РФ по вопросам цифрового 
и технологического развития, ген. 
директор АНО «Платформа НТИ» 
Дмитрий Песков. 

– Развитие технологий беспи-
лотных аппаратов меняет картину 
мира. Беспилотники являются 
овеществленным ИИ, реализую-
щим напрямую функции власти. 
Индустрия БПЛА в России будет 
развиваться в той же логике, что 
и IT-отрасль. Мы будем работать 
с точки зрения бизнеса по пра-
вилам IT-индустрии и телекомму-
никаций, – подчеркнул Дмитрий 
Песков. 

Архипелаг прошел на 3-х пло-

щадках, программа которых 
образовала единый контур ре-
шения задач достижения техно-
логического суверенитета, среды 
развития человека и потенциала 
стратегических инициатив АСИ: 
площадка в Новосибирске ин-
тегрировала программу Агент-
ства: национальная социальная 
инициатива, национальная эко-
логическая инициатива, нацио-
нальная кадровая инициатива, 
региональное развитие, города 
как пространства для развития 
и среда будущего с новыми со-
циальными институтами. Пло-
щадка в Академгородке была 
посвящена технологическому 
суверенитету и мегапроекту 
создания новой отрасли БАС и 
включала проекты по разработке, 
производству и эксплуатации, 
компонентной базы и наукоем-
кой продукции смежных инду-
стрий, научно-технологического, 
кадрового обеспечения отрасли, 
развитию стандартизации и сер-
тификации и собрала 200 про-
изводственных, технологических 
и инжиниринговых компаний.
Площадка в «Кольцово» работала 
над выращиванием нового ме-
гапроекта и интеграцией пакета 
технологий «вокруг человека», 
которыми необходимо овладеть 

для обеспечения жизни чело-
века в 21 веке: биотех, биомед, 
нейротехнологии, когнитивные 
разработки. 

Лидеры проектов «Сильные 
идеи для нового времени» прош-
ли на интенсиве дополнительную 
акселерацию и сформировали 
партнерства с РОИВ и компа-
ниями.

Поддержать формирование 
спроса на беспилотники в ре-
гионах и сформировать систему 
обучения кадров для развития 
БАС Владимир Путин поручил 
АСИ на наблюдательном совете 
агентства.

– Архипелаг собрал игроков 
и представителей отрасли: раз-
работчиков, носителей техноло-
гических решений, заказчиков 
беспилотников в гражданском 
секторе, представителей уни-
верситетов, СПО. Общая картина 
формирует облик отрасли бес-
пилотия на долгосрочный гори-
зонт и показывает возможности, 
которые есть сейчас, – сказала 
зам. директора направления 
«Молодые профессионалы» АСИ 
Юлия Ханьжина.

Беспилотники могут суще-
ственно улучшить качество жизни 
человека: аэрологистика – дос-
тавка грузов, лекарств, продуктов 
питания в труднодоступные тер-
ритории, мониторинг и тушение 
лесных пожаров, поиск людей во 
время ЧС. В России зарегистриро-
вано более 70 тыс. любительских 
беспилотников, запускать кото-
рые можно с жесткими ограни-
чениями. Онлайн-курс решал 
задачу обучения основам без-
опасного и законного управления 
беспилотниками, разнице между 
профессиональными и любитель-
скими полетами, типам воздуш-
ного пространства, ограничени-
ям и разрешениям, необходимым 
действиям перед полетом и во 
время него с учетом погодных 
условий, отвлекающих факторов. 
1 августа на конференции Науч-
но-технического совета отрасли 
«Поколения дронов» участники 
технологических лабораторий 
представили результаты работы 
и сформулировали будущее бес-
пилотной авиации, рассказали 
о различных аспектах дронов и 

их использовании. Техническая 
сторона конференции: от кибер-
иммунности и создания ПО до 
разработки аккумуляторов,  пер-

спективах работы с ИИ, итогам 
работы лабораторий отраслевого 
применения БАС, задачам дронов 
в сельском хозяйстве, экомони-
торинге, строительстве, геолого-
разведке, в МЧС.  Участники уде-
лили внимание задачам отрасли: 
создание единых стандартов в 
проектировании дронов, обе-
спечение кадрами инженеров, 
разработчиков и программистов, 
решение технологических и бю-
рократических проблем, эконо-
мической востребованности. В 
качестве возможных вариантов 
предложено создавать новые 
образовательные программы для 
студентов. Стресс-тест федераль-
ной программы «Кадры для БАС» 
посвящен решению кадрового 
обеспечения. 3 августа участни-
ки провели лабораторию про-
ектирования кадровых ответов, 
сформировали «карту кадровой 
потребности» и «кадровый ответ» 
для обеспечения отрасли. Наи-
более перспективные пути раз-
вития: стандартизация дронов, 

автопилотирование и роевое 
управление БАС и их взаимодей-
ствие между собой, внедрение 
ИИ, развитие микроэлектроники.
Среди мероприятий интенсива – 
лекции, мастер-классы, дискуссии 
и интерактивы с применением 
БАС, дискуссии об ИИ, практиках 
применения БАС, квизы, квесты, 
конкурсы и игра в мини-гольф,  
фестиваль «Наука, креативные 
индустрии и аэронет».

Делегация под руководством 
министра промышленности и 
энергетики РО Андрея Савелье-
ва приняла активное участие в 
работе и представила проект 
по созданию научно-производ-
ственного центра (НПЦ), полу-
чивший одобрение Дмитрия 
Пескова.

– Такая задача поставлена Пре-
зидентом РФ и будет реализована 
в рамках федерального проекта 
«Разработка, стандартизация и 
серийное производство БАС и 
комплектующих, – отметил Ан-
дрей Савельев. – Регион обладает 
развитой диверсифицированной 
промышленностью высокотех-
нологичных отраслей, входит 
в пятерку самых студенческих 
регионов страны,  что обеспечи-

вает готовность к развертыванию 
новых индустрий.

Проект предусматривает соз-
дание научно-производственной 
основы в кооперации с веду-
щими вузами, разработчиками 
и производителями продукции. 
Взаимодействие с исполнитель-
ным органом субъекта РФ и 
федеральными сервисами ори-
ентировано на внедрение новых 
моделей и сценариев использо-
вания беспилотных авиасистем в 
сфере мониторинга природных 
и инфраструктурных объектов, 
агротехнологий и логистики. В 
центре на базе авиационного 
технопарка «Родина неба» будут 
производить БАС от разработки 
моделей до готового продукта, 
создадут платформенные серви-
сы обеспечения кибербезопас-
ности и защиты от перехватов.
Реализация проекта приведет в 
течениие 3-х лет к трансформа-
ции отрасли в регионе, увеличе-
нию в 5 раз числа аттестованных 
операторов дронов, локализа-

ции технологий, внедренных в 
серийное производство БАС, 
росту выпуска и эксплуатации 
БАС на территории региона в 
4 раза. В регионе прорабаты-
ваются вопросы строительства 
предприятий, которые будут 
специализироваться на выпуске 
беспилотников. В начале июля на 
Международной промышленной 
выставке «Иннопром-2023» зам. 
губернатора Игорь Сорокин под-
писал соглашение с компанией 
ООО «Робоавиа» о строитель-
стве в регионе завода по про-
изводству БПЛА, налаживании 
выпуска 1100 единиц в год. БПЛА 
можно использовать в различных 
областях промышленности и 
сельского хозяйства. Проведение 
интенсива позволит регионам 
определить специализацию в 
отрасли беспилотных авиацион-
ных систем, собрать проекты с 
инвестиционным, образователь-
ным и общественным контуром; 
компаниям – сформировать про-
екты с крупными заказчиками 
под долгосрочный спрос, создать 
партнерства для масштабирова-
ния проектов; университетам и 
научным организациям – вклю-
читься в совместную работу над 

С 28 июля по 7 августа в Новосибирском государственном уни-
верситете прошел седьмой «Архипелаг 2023» – главное событие 
года по запуску новых рынков, инициатив и отраслей – беспи-
лотные авиационные системы, биотех, креативная экономика.

«Архипелаг 2023»: беспилотные авиационные 
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«Киберимунный подход к соз-
данию дронов», состоялась ко-
мандная дискуссия о недостатках 
распространенных подходов и 
перспективах развития техно-
логий в области кибербезопас-
ности, определена стратегия 
развития проекта в направлении 
БАС, получены рекомендации  по 
кибербезопасности дронов.

Команда «ForeSAT. Интеллекту-
альный анализ лесов и террито-
рий» приняла участие в работе 

профессионального форума «БАС 
в экомониторинге», на форсайт-
сессии проработали вопросы 
нормативно-правовой базы в от-
ношении БПЛА, проблемы при-
менения БАС в экомониторинге. 

Было поднято множество проб-
лем, связанных с вовлечением 
государственных структур и про-
мышленных субъектов в систему 
экомониторинга. Эксперты и 
участники обсудили вопросы 
разных уровней, спроектировали 
единую программу развития БАС 
в данной области.

Команда Triager посетила лек-
цию «Опыт участия в НТИ», 
члены команды узнали об опыте 
крупных компаний, их ошибках 
и удачных решениях, смогли 
сделать выводы, определить 
дальнейшие шаги по развитию 
своего проекта.

Команда TECAGRAI получила 
экспертную консультацию в рам-
ках акселерационной программы 
«Краткая презентация проектов».

Лидер команды Илья Мол-
чанов представил экспертам 
презентацию проекта, получил 
обратную связь и рекомендации 
по улучшению самопрезентации 
и  выступлений на питч-сессиях. 
Команда успешно провела в Мас-
терской Архипелага тестовые по-
леты своего беспилотника.

Руководитель студенческого 
бюро Елена Котлярова в сос-
таве команды региона посети-
ла лекции и мастер-классы по 
внедрению в образовательную 
сферу региона диджитал-игры 
«Берлога», позволившей в игро-
вой форме вовлечь школьников 
в технологическое образование.

Студенты РГЭУ (РИНХ) в рамках 
акселерационной программы 
посещали встречи с трекерами,  

работали над проектами и уча-
ствовали в других мероприятиях 
Архипелага.

Команды посетили презен-
тацию информационно-ана-
литического портала развития 
БАС Аэронет-2035.рф. Студентам 
презентовали прототип портала, 
на котором был представлен ка-
талог БАС для поиска подходящей 
модели, материалы для развития 
отрасли БАС, аналитические под-
борки.

Наши ребята приняли участие 
в сессии «Перспективы примене-
ния БАС в экомониторинге, сель-
ском и лесном хозяйстве СФО», 
в рамках которой обсуждались 
вопросы необходимости регу-
лярного экомониторинга, разви-
тия системы обеспечения связи 
территорий для бесперебойного 
мониторинга территорий, под-
нимались проблемы, связанные 
с текущей инфраструктурой в 
сфере экомониторинга. На сессии 
присутствовали представители 
сферы лесного хозяйства, орга-
нов исполнительной власти, про-
изводители БПЛА, оборудования.

Команды посетили лекции и 
мастер-классы по улучшению 
командой работы и презента-
ции проектов. Среди них – лек-
ция «Искусство презентации» и 
мастер-класс «Принципы постро-
ения командного мышления».

 2 и 3 августа команды прошли 
трубу экспертов, представили 
свои проекты специалистам из 
различных областей и получили 
обратную связь и рекомендации.

Елена Котлярова приняла учас-
тие в проектировочных сессиях 
«Всероссийский распределенный 
фестиваль по БАС» и «Разработка 
модели Студенческих конструк-
торских бюро по БАС (подготовка 
инженерных команд по БАС)», 
прошла программу повышения 
квалификации, в рамках которой 
готовят педагогов общего, допол-
нительного и высшего образова-
ния по основным направлениям 
работы с детьми и молодежью по 
БАС. На площадке НГТУ прошел 
акселератор по промышленному 
дизайну для команд с опытом 
разработки дронов, инженеров 
и конструкторов, промышлен-
ных дизайнеров, основателей 
технологических стартапов, про-
дакт-менеджеров в сфере тех-
нологического промышленного 
дизайна. 

В рамках образовательного 
хакатона «Дизайн аэробеспилот-
ников» 50 участников осваивали 
инструменты моделирования 
сложных продуктов, учились соз-
давать привлекательные с точки 
зрения дизайна беспилотники, 
соревновались в решении кей-
сов от производителей дронов, 
демонстрировали свои концеп-
ции экспертам, производителям 
и инвесторам, успешно защитив 
проект, получили сертификат о 
дополнительном образовании.

Молодые инноваторы посе-
тили выставку инновационных 
образцов БАС, на которой пред-
ставлены 60 новых моделей 
беспилотников от 20 компаний-
производителей: грузовые, дро-
ны специального назначения, 
FPV-дроны и аэротакси, разра-
ботки в области навигационных 
платформ, двигателей, цифровых 
систем и ПО для безопасности и 
мониторинга полетов.

Дмитрий Песков на закрытии 
интенсива высоко оценил уро-
вень его проведения: 

– Первый принцип НТИ заклю-
чался в том, что мы – сеть людей, 
а не организаций. Неважно, где 
вы работаете, мы – сеть людей, 
которые решают стоящие перед 
страной задачи самого сложно-
го уровня. И вместе мы можем 
это сделать, только сохраняя тот 
уровень доверия, солнца, амби-
ций, который был с нами все эти 
десять дней.

В мероприятиях приняли учас-
тие около 4,5 тысяч человек, 
компании отрасли представляли 
380 специалистов. Прошли ма-
стер-классы и подтвердили свою 
квалификацию по управлению 
дронами 500 человек, совокуп-
ное время нахождения дронов в 
воздухе составило более 10 тысяч 
минут, впервые запущена база 
данных по специалистам отрасли 
БАС на платформе Университета 
20.35.

По итогам акселератора и он-
лайн-интенсива отобрали 200 
команд в программу сопровож-                     
дения НТИ, часть из них получит 
статус партнеров НТИ и под-
пишет партнерские соглашения 
о долгосрочной поддержке, в 
том числе в создании юрлица, 
усилении команды, разработке 
индивидуальных инвестицион-
ных маршрутов, привлечении 
инвестиций, бесшовном доступе 
к грантам ФСИ, получении статуса 
резидента Фонда «Сколково». 

В онлайн-интенсиве для ко-
манд с проектными идеями с 14 
августа по 15 сентября примут 
участие 300 молодых и более 
опытных команд, которые заин-
тересованы в дальнейшем совер-
шенствовании своих продуктов. 
Особенно полезен интенсив для 
команд с проектами, созданны-
ми по результатам проведения 
вузовских акселерационных про-
грамм в рамках федерального 
проекта «Платформа универси-
тетского технологического пред-
принимательства». По итогам 
«Архипелага 2023» оформлен 
официальный документ, ко-
торый позволит разработать 
конкретное отечественное ПО 
с требованиями по интеграции 
БАС с цифровыми двойниками, 
по каналам связи при создании 
роя на основе мультиагентных 
систем, модульную архитектурау 
с модулями системы реального 
времени и многое другое.

новым поколением технологий 
и инициатив; командам и старт-
апам – отработать технологиче-
ские гипотезы с ведущими ком-
паниями отрасли.    

В мероприятиях на площадках 
«Архитектуры неба» приняли 
участие 485 человек из 280 ком-
паний отрасли: разработчики, 
производители дронов, ком-
плектующих, цифровых решений,  
заказчики, 520 специалистов 
из университетов и научных 
организаций, 460 участников от 
региональных органов власти, 
подведомственных организаций, 
региональных институтов разви-
тия, 55 участников из образова-
тельных учреждений СПО и ДПО.

Участники сформировали бу-
дущий облик отрасли и прора-
ботали решения ее развития и 
кооперации игроков. В рамках 
деловой игры по проработке 
сценариев применения БАС в ре-
гионах эксперты сформировали 
демоверсию рейтинга их готов-
ности к реализации программ 
развития беспилотия, в лабора-
ториях отраслевого применения 
системные заказчики проработа-
ли с компаниями-изготовителями 
требования к дронам и их приме-
нению с учетом государственного 
гражданского заказа на период 
до 2030 г., компании-произво-
дители продемонстрировали ре-
шения заказчикам и инвесторам.

В соревнованиях дронов по 
100 дисциплинам на мастерство 
управления, сборки, конструиро-
вания и применения дронов на 
площадках НГУ, НГТУ НЭТИ, по-
лигоне «Кольцово» и аэродроме 
Обь (ГЭС) приняли участие 1013 
человек. Цель состязаний среди 
авиамоделистов, операторов,  
конструкторов и представителей 
технологических кружков – спо-
собствовать развитию сферы и 
популяризации технологий. Было  
положено начало созданию Кни-
ги рекордов НТИ по беспилотию, 
в которой будут зафиксированы 
достижения на скорость, про-
должительность и высоту полетов 
дронов.

Ключевая задача площадки 
«Человек+» в Наукограде «Коль-
цово» – интеграция инициатив и 
технологических проектов для 
развития отрасли биотехнологий 
и улучшение качества жизни, 
предложение гипотез и контуров 
кросс-рыночного мегапроекта 
в области биотехнологий для 
запуска после 2025 г. Участие 
приняли 170 экспертов, проана-
лизировали образ человека в 
разных предметных областях, как 
он может измениться до 2040 г., 
сформировали предложения для 
нацпроекта, посвященного улуч-
шению качества жизни россиян с 
упором на биотехнологии.

В  рамках образовательной 
программы «Креативный клас-
тер» представители сферы креа-                          
тивных индустрий обсудили 

барьеры и возможности для 
развития творческих проектов 
в регионах. Кластер объединил 
экспертов 14 направлений, была 
выработана единая система инст-                       
рументов для работы сектора 
творческих проектов, представи-
тели кластера провели интенсив 
для региональных команд, лек-
ции, мастер-классы и воркшопы.

Интенсив стал площадкой для 
проведения конвента наставни-
ков и экспертов по реализации 

федерального проекта «Кадры 
для БАС» в части работы с моло-
дежью. Представители органов 
исполнительной власти, ком-
паний-разработчиков курсов и 
представители образовательных 
организаций разрабатывали ме-
тодику вовлечения молодежи в 
сферу беспилотии, обменялись 
опытом в форматах соревно-
ваний, хакатонов, фестивалей, 
конкурсов. 

Лучшие практики и кейсы ор-
ганизаций и регионов станут ос-
новой дорожной карты, которая 
рекомендована к внедрению в 
регионах в рамках федерального 
проекта. Эксперты и наставники 
разработали предложения по 
нескольким направлениям, вклю-
чая методики работы со школь-
никами, студентами и развитие 
опорных центров БАС при вузах 
для накопления компетенций в 
разработке таких аппаратов.

 114 команд, прошедших от-
бор, продемонстрировали раз-
работки заказчикам,  инвесторам 
по направлениям: беспилотная 
авиация и космос, технологии 
для улучшения качества жизни 
людей, креативные индустрии.
Команды приняли участие в трек-
кинг-сессиях, технологических 
лабораториях, соревнованиях 
дронов, просветительских меро-
приятиях площадки «Креативная 
экономика», в проектировании 
развития направлений «Биотех-
нологии», «Дизайн аэробеспи-
лотников». 

В составе делегации РО уча-
ствовала команда Ростовского 
государственного экономичес-
кого университета  (РИНХ). 

Команда университета «Ки-
берполигон CITADEL» посетила 
Технологическую лабораторию 

системы, биотех, креативная экономика
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В этом году интенсив летней 
школы был посвящен обзору 
денежно-кредитной политики, 
комплексному анализу эффектив-
ности стратегии таргетирования 
инфляции и тому, насколько 
успешно выбранные параметры 
позволяют справляться с эконо-
мическими вызовами. 

Для участников школы была 
подготовлена насыщенная учеб-
ная программа, включающая 
лекции сотрудников Банка Рос-
сии, интерактивные практические 
занятия, а также возможность 
участия в качестве слушателей в 
следующем мероприятии.

Студент группы ЭК-532 кафед-
ры банковского дела Ростовского 
государственного экономическо-
го университета (РИНХ) Христос 
Хатзидимитриу также принял 
участие в IV Летней макроэконо-
мической школе.

В первый день прошел интен-
сивный курс, посвященный обзо-
ру денежно-кредитной политики. 
В нем приняли участие первый 
заместитель председателя Банка 
России Ксения Юдаева, замести-
тель председателя Банка России 
Алексей Заботкин и другие  из-
вестные экономисты.

Во второй день прошел 9-й 
семинар (воркшоп) по эконо-
мическим исследованиям Банка 
России, Российской Экономи-

ческой школы (РЭШ) и базовой 
кафедры Банка России в НИУ 
Высшей школы экономики по 
теме «Экономика и финансовый 
сектор России при структурной 
трансформации». 

В оставшиеся 2 дня прошел 
финансовый конгресс Банка Рос-
сии, которому предшествовала 
большая работа в регионах. 

В мае-июне прошли консуль-
тации с представителями обще-
ственных организаций, бизнеса, 
академического сообщества и 
органов власти во всех регионах 
России очно – на базе глав-
ных управлений Банка России 
в Москве, Нижнем Новгороде, 
Санкт-Петербурге, Краснодаре, 
Екатеринбурге, Новосибирске и 
Владивостоке. 

К каждой встрече  в формате 
онлайн смогли присоединиться 
регионы, входящие в состав 
главных управлений. Открытый 
диалог позволил получить бо-
лее полную картину отношения 
общества к инфляции и ДКП 
Центробанка России.

В качестве спикеров пленар-
ного заседания выступили: Вла-
димир Верхошинский, главный 
управляющий директор АО 
«Альфа-Банк», Мартын Галстян, 
председатель Центробанка Ар-
мении, Герман Греф, председа-
тель правления ПАО «Сбербанк», 

Андрей Костин, президент-пред-
седатель правления банка «ВТБ» 
(ПАО), Эльвира Набиуллина, 
председатель Банка России, 
Сергей Швецов, председатель 
наблюдательного совета ПАО 
«Московская биржа». 

Прикладной аспект меропри-
ятия был представлен деловой 
игрой «Ключевая ставка», в рам-
ках которой участники были 
разделены на группы, каждая 
из них представляла интересы 
населения, бизнеса, внешних 
партнеров и финансового блока. 
Задачей целевых групп было 
прогнозирование поведения 
ЦБ относительно установления 
ключевой процентной ставки. 
Команда под руководством Хри-
стоса заняла 1-е место.

7 июля в Мариинском театре 
прошло итоговое мероприятие 
школы – Финансовый конгресс. 
В его программу включены три 
сессии. Спикерами и участниками 
конгресса стали лучшие специ-
алисты финансовой сферы, среди 
которых Эльвира Набиуллина –                                                     
председатель Центрального Бан-
ка России. 

Обсуждение касалось актуаль-
ных вопросов современного со-
стояния российской экономики. 
Участники обсудили, насколько 
успешно стратегия таргетирова-
ния инфляции помогала обеспе-
чивать ценовую стабильность и 
создавать условия для развития 
экономики. 

Одна из сессий была посвяще-
на тому, как коммуникации Банка 
России помогают формировать 
доверие к денежно-кредитной 
политике. Дискуссия разверну-
лась вокруг того, как сочетаются 
политики по поддержанию фи-
нансовой  и ценовой стабиль-
ности в обычные времена и 
периоды значимых шоков.

Банк России отразит результаты 
исследований и итоги обще-
ственной дискуссии при под-
готовке основных направлений 
единой государственной денеж-
но-кредитной политики на 2024 
год и период до 2025 и 2026 гг.

5-7 июля в Санкт-Петербурге прошла традиционная IV Летняя 
макроэкономическая школа Банка России.

П о  и с с л ед о в а н и ю 
к о м п а н и и  « С б е р -
Страхование жизни» 
2% россиян хотя бы 
раз  получали  на-
логовый вычет по 
страхованию жизни, 
за медуслуги и ме-
дикаменты (23%), на 
образование (10%). 
Ежегодно заключа-
ется 200 тысяч до-

говоров страхования жизни, подпадающих 
под критерии социального налогового вычета.

Социальные налоговые вычеты направлены на 
страхование своей жизни, жизни супруга (вдов, 
вдовцов) ;  родителей (усыновителей) ;  жизни 
детей (усыновленных, находящихся под опекой 
(попечительством).
Размер вычета — не более 120 тыс. рублей. 
Ограничение общее для следующих видов рас-
ходов (абз. 3 п. 2 ст. 219 НК РФ). За налоговым 
вычетом можно обратиться (п. 2 ст. 219 НК РФ) в 
налоговую инспекцию по месту жительства или 
к работодателю.
Для вычета через ИФНС необходимо представить 
(абз. 2 подп. 4 п. 1 и п. 2 ст. 219 НК РФ) договор 
страхования с указанием срока договора, суммы 
взносов и данных страхователя; чеки и квитан-
ции, подтверждающие оплату (из банка или от 
страховщика); заявление на возврат налога с 
указанием реквизитов счета; справку 2-НДФЛ; 
декларацию 3-НДФЛ, паспорт; копию лицензии 
страховщика (можно получить в личном кабине-
те или по запросу). Если гражданин оформляет 
вычет на другого человека, потребуются доку-
менты, которые докажут родство (свидетельство 
о рождении или заключении брака, документы 
об усыновлении) ;  справка о распределении 
страховой суммы по рискам договора (при ком-
бинированном договоре страхования налоговая 
льгота распространяется на часть страховки. 
Заказываем у страховой компании).
Лимитов по времени при подаче документов на 
вычет нет — можно делать в течение всего года. 
Право получить вычет сохраняется в течение трех 
лет после оплаты страховки. Вычет через работо-
дателя можно получить до конца календарного 
года, в котором оплачена страховка (абз. 2 п. 2 
ст. 219 НК РФ). Работодатель предоставит вычет 
только в случае, если удерживает взносы из 
зарплаты и перечисляет их страховой компании 
(абз. 2 п. 2 ст. 219 НК РФ) из собственных средств 
работника по его заявлению на удержание денег 
из заработка.
Обратиться за вычетом можно в любом месяце 
года, представив заявление о предоставлении 
вычета; договор добровольного страхования 
жизни. Если работник оплатил страховку само-
стоятельно, работодатель не обязан предостав-
лять ему вычет. 
Если расходы на страховку превысят за год 120 
тыс. руб., перенести остаток на следующий год 
нельзя; если человек воспользуется вычетом, а 
позже досрочно расторгнет договор со страховой 
компанией, налог необходимо вернуть в бюджет. 
По общему правилу вернуть налог должна будет 
страховая компания. По ипотечному страхованию 
жизни получить вычет нельзя.

Вопрос - ответ

Проект проходит в Год настав-
ника и педагога во второй раз. Его  
цель – показать ярких преподава-
телей физики, химии, математики,  
биологии, географии, русского 
языка и литературы из разных  
регионов России.

Проект посвящен современ-
ным учителям, призван пред-
ставить самых ярких педагогов 
нашего времени и повысить 
престиж одной из важнейших 

профессий страны.
В первом сезоне прошла от-

бор среди тысяч участников и 
стала полуфиналистом конкурса 
магистрантка факультета Физи-
ки, математики и информатики 
Таганрогского института имени                                                                          
А.П. Чехова (филиала) РГЭУ 
(РИНХ) Кира Бадя.

Также институт достойно пред-
ставил выпускник бакалаври-
ата направления подготовки 

«Педагогическое образование»                                
(с двумя профилями: «матема-
тика и «информатика») Андрей 
Летцев. Он стал одним из 35 
финалистов проекта. 

Со студенческой скамьи Ан-
дрей начал заниматься своим 
профессиональным ростом, в 
прошлом учебном году стал по-
бедителем финала «Флагманы 
образования. Студенты», прини-
мал участие в проектной сессии 
«Флагманы Байкала», форуме 
«Линейка», совмещал работу 
учителем в МБОУ СОШ №4 с 
учебой и углубленным изучением 
предметов.

Завершились отборочные этапы второго сезона проекта Мин-
просвещения «Классная тема!», который реализуется по поруче-
нию Президента России Владимира Путина телеканалом «Россия» 
при информационной поддержке VK.

Летняя макроэкономическая школа Банка России

Всероссийский конкурс «Классная тема»
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Сбор, хранение и обра-
ботка биометричес- 
ких  персональных 
д а н н ы х  о с у щ е с т -
вляется с помощью 
Единой биометриче-
ской системы (ЕБС). 
Каждый гражданин  
м ожет  р а з р е ш и т ь 
использовать их или 
отказаться от их ис-
пользования. 

Предоставление биометрических персональных 
данных (запись голоса и изображение человека 
с его согласия. Фотографии, голосовые сообще-
ния, видеоролики не считаются биометрическими 
данными, при сканировании или копировании 
паспорта сбор биометрии не осуществляется). 
Биометрия упрощает взаимодействие при полу-
чении услуг, но не исключает другие способы 
идентификации и аутентификации.
По Федеральному закону № 527 до 30 сентяб-
ря 2023 г. вся собранная государственными и 
коммерческими системами биометрия должна 
быть передана в ЕБС. Передача данных означает, 
что организации, которые регистрировали био-
метрические данные, больше не смогут хранить 
ее у себя и самостоятельно обрабатывать. Для 
повышения безопасности им будет разрешен 
лишь ограниченный доступ к данным, но не к 
самой биометрии гражданина. Банки и другие 
организации передадут эти данные в государ-
ственную систему.
ЕБС является государственной информацион-
ной системой (цифровой платформой), которая 
позволяет идентифицировать человека по его 
биометрическим характеристикам. Функции 
оператора системы возложены на АО «Центр 
Биометрических Технологий», который будет 
обеспечивать сбор, хранение, обработку и про-
верку биометрических персональных данных с 
учетом требований законодательства РФ. Полу-
чить доступ к сведениям ЕБС можно на портале 
Госуслуг либо на портале Единой биометричес-
кой системы (https://ebs.ru/citizens/). 
Любой гражданин РФ имеет право отказаться 
от их сбора, хранения и использования в любой 
момент. Временные рамки для подачи отказа 
либо о его отзыве не ограничены. Сбор и хра-
нение биометрии возможны только с согласия 
человека, полученного в письменной форме. 
Услуга отзыва предоставляется в МФЦ, где мож-
но заполнить соответствующую форму заявле-
ния, которое будет передано в соответствующее 
ведомство. Для этого необходимо предоставить 
паспорт и СНИЛС. Законом предусмотрено про-
ставление сотрудником МФЦ отметки о приеме 
отказа от сбора биометрии в бланке заявления 
в момент обслуживания в МФЦ.
Узнать зарегистрирована ли биометрия в ЕБС 
можно в личном кабинете Госуслуг в разделе 
«Биометрия». 
В случае отсутствия зарегистрированной био-
метрии информация отображается в разделе 
как «Биометрия не зарегистрирована». Если 
биометрия сдана, она отразится в личном ка-
бинете, будет виден срок ее действия и место 
регистрации.

Вопрос - ответ

грантовых средств, 8 человек 
стали резидентами Фонда «Скол-
ково».

Участниками программы в 2023 
году стали 35 ростовских инно-
ваторов с проектами в сферах 
информационных технологий, 
медицины, интеллектуальных тех-
нологий, здоровьесбережения.

От Ростовского государствен-
ного экономического универ-
ситета (РИНХ) в бизнес-аксе-
лераторе принимают участие: 
Александр Кузьминов – главный 
научный сотрудник ИРТЦЭ РГЭУ 
(РИНХ) с проектом «Разработка 
программной среды ситуаци-
онного центра комплексной 
диагностики ключевых подсистем 
предприятия»; команда TRIAGER с 
проектом «Многоканальная сис-                                                                       
тема потокового распознавания 
и сортировки входящей корре-
спонденции». 

В состав команды вошли сту-
денты Анна Пинаева, Екатерина 
Деревянко, Егор Пикалов, Иван 
Поярков, Андрей Скорик и Вита-
лий Чижиков.

юристов России. 
Студентами-консультантами 

Юридической клиники РГЭУ 
(РИНХ) была оказана правовая 
консультация 85-летней пенсио-
нерке из города Ростова-на-Дону, 
которая обратилась за разъ-
яснением порядка восстанов-
ления утраченных документов, 
необходимых для совершения 
юридических действий.

В Юридическую клинику 
РГЭУ (РИНХ) обратился житель 
Ростова-на-Дону по вопросу 
обжалования решения Социаль-
ного фонда России. 

Студентами-консультантами 
была оказана юридическая по-
мощь, разъяснена процедура 
обращения в суд и подготовлено 
исковое заявление в интересах 
гражданина.

 Также студентами-консуль-
тантами была оказана консуль-
тация трем жителям области. 
Пенсионерка из Октябрьского 
района обратилась за помощью 
в составлении искового заявле-
ния о восстановлении срока для 
получения средств пенсионных 
накоплений умершего застра-
хованного лица. Консультанты 
клиники приняли обращение 
в работу и в ближайшее время 
подготовят иск в интересах зая-
вительницы.

Пенсионеры из города Ростова-
на-Дону получили разъяснения 
по вопросу сроков исковой дав-
ности в гражданских спорах и 
особенностях взыскания денеж-
ных средств по исполнительному 
листу.

17 августа в коворкинге «Рубин» состоялось открытие 5-го по-
тока инновационного бизнес-акселератора.

Деятельность РГЭУ (РИНХ) по оказанию бесплатной юридичес-
кой помощи, которая не один год успешно работает в универ-
ситете,  высоко отмечена заместителем губернатора Ростовской 
области. 

Цель инновационного акселе-
ратора – помочь участникам до-
работать идею до полноценного 
запуска, привлечь в проекты пер-
вые инвестиции и определиться 
с моделью монетизации.

Проект реализуется по заказу 
Департамента экономики города 
Ростова-на-Дону, оператором 

программы выступает автоном-
ная некоммерческая организа-
ция инновационного развития 
образования и науки «Фирон».

Программа инновационного 
бизнес-акселератора проводится 
с 2019 года. За 4 года работы 27 
участников привлекли в свои 
проекты почти 80 млн рублей 

На базе Юридической клиники 
организован консультационный 
пункт по оказанию бесплатной 
юридической помощи участни-
кам СВО и членам их семей в 
рамках Общероссийской акции 
#МыВместе. 

Студенты-консультанты под ру-
ководством преподавателей об-
рабатывают заявки и оказывают 
правовые консультации. Только 
за полгода проведено 124 кон-
сультации, с учетом обращений,      
поступивших в дистанционном 
режиме.

Секретари Юридической кли-
ники Никита Ковальчук и Ана-
стасия Лидзарь отмечены благо-
дарственными письмами зам. 
губернатора Ростовской области 
Артема Хохлова за оказание по-

мощи семьям мобилизованных и 
военнослужащих граждан. 

Декан Юридического факуль-
тета РГЭУ (РИНХ) Алексей Позд-
нышов поздравил студентов с 
наградой и пожелал новых дос-
тижений в работе.

Юридическая клиника РГЭУ 
(РИНХ) традиционно присоеди-
нилась к проведению всероссий-
ского единого дня оказания бес-
платной юридической помощи. 

Мероприятие проводится при 
поддержке Региональной общест-                                                                 
венной приемной председа-
теля партии «Единая Россия»                       
Д.А. Медведева в Ростовской 
области, Ростовского отделения 
Ассоциации юристов России и 
Совета молодых юристов Рос-
товского отделения Ассоциации 

Бизнес-акселератор

Юридическая клиника
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Идея создать музей Донских 
СМИ родилась на кафедре жур-
налистики факультета. Создать 
музей предложила тогда доцент 
кафедры, главный редактор сту-
денческого журнала «РИНХбург» 
Ольга Фарахшина. 

Предложено – сделано: рас-
сказали о проекте студентам, кол-
легам и журналистскому сообще-
ству, разместили информацию 
на сайте ростовского отделения 
Союза журналистов, и первые 
экспонаты, принесенные раз-
ными людьми, достойно заняли  
места на полках. 

Под музей Донских СМИ вы-
делили на факультете одну из 
больших аудиторий. На стендах 
разместили папки с региональ-
ными, муниципальными, рай-
онными и областными газетами, 
по которым можно отследить 
историю журналистики на Дону. 
Изюминкой выставки стали га-
зеты из бывших республик СССР, 
которые передал в дар музею 
журналист и краевед Геннадий 
Беленький. 

Сегодня в музее можно воочию 
увидеть историю становления и 
выхода в эфир лучших местных 
телепрограмм, например, «Плом-
бир» ГТРК «Дон-ТР», долгие годы 
радовавшей ребят и взрослых. 

Легенда ростовской тележур-
налистики, старший препода-
ватель кафедры журналистики  
Евгения Апарина передала музею 
видеокамеру, на которой работа-
ли тогда телевизионщики, знаме-
нитые БЕТАКАМовские кассеты 
с записями лучших программ 
ростовского ТВ.

Экспозиция музея сегодня сос-
тоит из самых разных артефактов ,                                                                                           

как говорят музейщики, «машин-
ного времени»: фото и видеока-
меры, печатные машинки всех 
типов, диктофоны, репортеры. 
– Факультетский музей выполняет 
прежде всего образовательную 
функцию: это замечательная 
возможность за несколько минут 
совершить экскурс в историю 100 
лет отечественной журналистики, 
проследить, как менялась и со-
вершенствовалась техника. Это 
его профессиональная ориента-
ция и мотивация, – отметила зав. 
кафедрой журналистики Елена 
Клеменова.

Особое место в музее занима-
ют газеты времен Великой Отече-
ственной войны в разделе «Война 
1941-1945 гг.», повествующие о 
ратном подвиге Солдат войны, 
рабочие моменты военных фото-
коров, с «лейкой и блокнотом» 
прошедших дорогами войны, ее 
зловещие артефакты, «хвост» на-
стоящей мины, поработавший в 
редакциях фотоаппарат «Вилия», 
и осколки Афганской войны, 
афиши, принесенные тогда заве-

дующей кафедрой журналистики 
Валентиной Кихтан.

– Жураналистика – многранное 
ремесло со сложным техниче-
ским оснащением. Особенно в 
век информатизации и цифрови-
зации. И будущим журналистам 
важно увидеть, как все меняется 
за сравнительно небольшой от-
резок времени, что дает им по-
нимание того, насколько важно 
современному конвергентному 
журналисту владеть технически-
ми средствами, – подчеркнула 
Елена Клеменова.

Музейное пространство – это 
еще и социальный институт, 
который не только воссоздает  
представление, что такое пред-
метный мир, но и дает студентам 
почувствовать себя частью его  
истории,  погрузиться в истори-
ческий контекст с точки зрения 
современности. Возникает эф-
фект сопричастности. Музей –  
идеальная среда для форми-
рования личности, развития ее 
способностей восприятия, эмо-
ционального переживания.  

– Музей – гордость нашего фа-
культета. В нем собрано огромное 
количество техники всех видов, 
газет, фотоматериалов, которые 
станут для студентов серьезным 
подспорьем в выработке важных 
профессиональных компетенций. 
Но музей является еще и храни-
лищем человеческой памяти. Он 
напоминает городище Танаис с 
его теплой атмосферой нераз-
рывной связи современников с 
прошлыми поколениями. В этом 
году мы на факультете открыли 
новую программу обучения 
«Международная журналистика 
с глубоким изучением китайского 
языка». И мы с удивлением обна-
ружили в нашем музее китайские 
газеты прошлого века, которые 
отпечатаны в традиционной 
китайской иероглифике, – сооб-
щила студентам-первокурсникам 
в их первый день учебы декан 

факультета Наталия Усенко.
Коллекция музея систематичес-

ки расширяется. Этим летом она 
значительно пополнилась экспо-
натами из самых различных об-
ластей журналистики: теле, фото, 
полиграфии, учебной, иногда 
просто  раритетной литературой. 
Своей коллекцией с будущими 
журналистами поделился ки-
нооператор медиацентра РГЭУ 
(РИНХ) Владислав Зеленцов.

– Я по натуре своей не коллек-
ционер, а скорее собиратель… 
истории: не могу пройти мимо 
старых фотографий, раритетной 
техники, пожелтевших страниц 
газет, журналов. Это наша с 
вами, наших родителей, жителей 
города, страны история, ее ино-
гда яркие события, иногда пов-
седневные, что не умалаяет их 
значимости. Решил поделиться 
со студентами не столько экспо-
натами, сколько своей любовью 

к истории, уважением и благо-
дарностью к тем людям, что ее 
делали.

– Мы наблюдали, как Владислав, 
человек увлеченный, обстоятель-
но включился в процесс поиска 
по просторам интернета редких 
экземпляров техники, печатных 
изданий, скрупулезно готовил их 
к показу, систематизировал и обу-
страивал музейную площадь, –                                                                              
отметила Ольга Фарахшина. – У 
нас есть идея сделать интернет-
портал музея, оцифровать его 
экспонаты с подробным описа-
нием, с фотографиями рабочих 
моментов корреспондентов, что 
расширит границы музейного 
пространства для студентов и 
школьников, для тех, кто заинте-
ресован в развитии социальной 
памяти.

Многие помогают музею: со-
трудники РГЭУ (РИНХ) Сергей 
Сорочинский, Сергей Мкртчан, 
Анжела Рожкова, Вячеслав Усен-

ко, Вадим Красюков и многие, 
многие... кто понимает, что музей 
факультета – это актуальное му-
зейное пространство, в котором 
история деятельно соседствует с 
современностью.  И действитель-
но, большое место в музейном 
пространстве отводится фото-
галерее главных редакторов ре-
гиональных СМИ. И рядом с ними 
фотографии лучших выпускников 
факультета, которые только начи-
нают вписывать свою страничку 
в богатую родословную Донских 
СМИ, обеспечивая неразрывную 
связь поколений.

В актуальном музее реальные 
предметы становятся точкой схо-
да различных плоскостей: профес-                                                               
сиональной, исторической, куль-
турной, эстетической, техниче-
ской, и между ними возникают 
новые эффективные связи. И то 
что здесь созданы зоны обще-
ния, в которых можно проводить 

различные мероприятия, кру-
глые столы, делает возможным 
реализацию еще одной мечты 
сотрудников кафедры – создать 
на базе музея Региональный 
центр журналистики, проводить 
образовательные, научно-иссле-
довательские мероприятия, кон-
ференции, обучающие семинары 
для журналистов, обмениваться 
лучшими практиками и опытом. 

Символично, что первая лек-
ция первокурсников факультета  
прошла именно в музее. Боль-
шинство из новоиспеченных 
студентов впервые увидели и 
смогли подеражать в руках одну 
из первых цифровых видеокамер, 
увесистый репортер (весом до 10 
кг), на котором записывали пере-
дачи радийщики, тут же засыпали 
вопросами преподавателей. 

Им перенимать профессио-
нальную эстафету, творить соб-
ственную историю. 

В добрый путь!

16 января 2020 г. на факультете Лингвистики и журналистики 
РГЭУ (РИНХ) открылся музей истории Донских СМИ. Дело нужное 
и важное, и далеко не каждый факультет журналистики может 
похвастаться таким музейным пространством, территорией исто-
рии, профессионализма.

музей – дело тонкое! От музея СМИ 
до центра региональной журналистики

Память
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условиях для их саморазвития –          
деканов факультетов.

После торжественной части 
для ребят были организованы 
экскурсии по главному корпусу 
университета. О том, как быстрее 
добраться из одной аудитории в 
другую, где можно пообедать, 
отдохнуть, заняться спортом и 
почитать книги, рассказали ко-
ординаторы факультетов и групп.

Благодаря работе высококласс-
ного преподавательского состава 
университета Ростовская область 
много лет подряд подтверждает 
статус мощного образователь-
ного и научного центра на Юге 
страны.

И сегодня, 1 сентября, обла-
датели заветного студенческого 
билета торжественно поклялись 
в Клятве первокурсника РГЭУ 
(РИНХ) приобретать системные, 
прочные, самые актуальные 
знания, приложить усилия к 
раскрытию своего образова-
тельного, научного, творческого 
потенциала.

Прозвучал студенческий гимн 
студентов всех времен «Гаудеа-
мус» в исполнении вокальной 
группы. И пусть пока вчерашние 
абитуриенты не знают слов, но 
у них есть время не просто выу-                                                              
чить слова, но и доказать их 
актульность. 

Ребятам участники Студенчес-
кого культурного центра под-
готовили  импровизированный 
концерт из лучших вокальных, 
танцевальных номеров, своим 
мастерством поделилась моло-
дая, но именитая команда чир-
лидеров «Стар». 

В добрый путь, первокурсни-
ки»!

Первокурсников Ростовского государственного экономического университета (РИНХ) в этот день 
пришли поздравить бывшие выпускники университета, почетные гости.

Теплые слова поздравления в 
адрес первокурсников всех форм 
обучения, Финансово-эконо-
мического колледжа, Института 
магистратуры прозвучали от 
президента РГЭУ (РИНХ) Адама 
Альбекова, депутата Законода-
тельного Собрания Ростовской 
области VI созыва, чемпиона 
Олимпийских игр Вартереса Са-
мургашева, председателя прав-
ления ПАО КБ «Центр-инвест» 
Лидии Симоновой и заместителя 
руководителя Управления Феде-
ральной налоговой службы по РО 
Александра Шевченко. 

– Выпускники РГЭУ (РИНХ) всег-
да востребованы в различных 
экономических областях. Только в 
налоговой сфере сегодня успеш-
но трудится треть выпускни-
ков университета, – подчеркнул 
Александр Шевченко, бывший 
выпускник университета. 

Гости пожелали студентам успе-
хов в учебе, науке, всесторонней 
самореализации, напомнили, 
что для достижения поставлен-
ных целей необходимо усердие, 
упорство. Гости отметили прес-                                                                     
тижность университета, его пере-
довые методы обучения и осо-
бую дружественную и теплую 
атмосферу, созданную сотрудни-
ками и преподавателями. 

По традиции ректор вручила  
первокурсникам ключ знаний и 
символическую зачетную книж-
ку, пожелав, чтобы в их зачетках 
были только пятерки. 

Накануне в университете прош-
ла череда торжественных вруче-
ний первокурсникам студенчес-
ких билетов и зачетных книжек. 
В актовом зале собрались те, кто 
продолжит славные традиции 

донского высшего образования, 
кто станет профессионалами и 
будет трудиться во славу региона, 
страны. Но впереди у них годы 
напряженной учебы, занятия нау-
кой, яркая студенческая жизнь. И 
по сложившейся традиции пер-
вой с началом нового учебного 
года студентов и магистрантов 
поздравила ректор РГЭУ (РИНХ) 
Елена Макаренко:

– Пусть годы обучения в уни-
верситете позволят вам не толь-
ко получить востребованную 
специальность, но и приобрести 
друзей. Максимально исполь-
зуйте все возможности, которые 
предоставляет университет. Хо-
чется пожелать, чтобы через нес-      
колько лет в этом актовом зале 
мы встретились со всеми вами 
уже на вручении дипломов, – по-
желала Елена Николаевна.

С напутствием к студентам-
первокурсникам обратились 
президент Ростовского госу-
дарственного экономического 
университета (РИНХ) Адам Аль-
беков, проректор по учебной 
работе Василий Боев, проректор 
по научной работе и инновациям 
Наталья Вовченко, проректор 
по развитию образовательных 
программ и цифровой транс-
формации Юрий Радченко, про-
ректор по воспитательной работе 
и молодежной политике Евгений 
Денисов и проректор по пер-
соналу и безопасности Валерий 
Михалин.

Напутствия первокурсникам 
прозвучали в канун первого 
учебного года и от руководства 
факультетов, от тех, кто все годы 
обучения будет направлять их 
усилия, помогать, создавать все 

В добрый путь по дороге знаний, 
первокурсники РГЭУ (РИНХ)!
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«Летний ПедСовет» – это тра-
диционные открытые программы 
Центра знаний «Машук» для 
учителей, воспитателей, препо-

давателей, тренеров, вожатых и 
студентов педагогических специ-
альностей. 

Слоган  Центра   знаний «Машук»  –                                                                                                   

Цель школы – построение 
модели сетевого сотрудничества 
с целью имплементации сов-
местных программ и привлече-
ния внешних исследователей в 
рамках реализации программы 
«Приоритет 2030» и развитие 
Института перспективного ма-
шиностроения «Ростсельмаш» 
при поддержке профсоюзной 
организации обучающихся ДГТУ. 
Главный партнер школы – АО КБ 
«Центр-инвест».

Школа – первая на Юге России 
эффективная площадка для раз-
вития универсальных навыков и 
компетенций в области научно- 
исследовательской деятельности 
студентов. 

Участниками проекта стали обу-                                                                                      
чающиеся из ДГТУ, РГЭУ (РИНХ), 
КубГМУ и ВолгГТУ. Они прошли 
образовательную программу, 
состоящую из 12 интерактивных 
лекций и тренингов в онлайн и 
офлайн-форматах по тематике: 

анализ публикаций, патентов 
и авторов; современные R&D, 
исследовательские сообщества; 
базовый протокол исследова-
теля и разработчика; как писать 
научные статьи для Scopus/Web 
of Science; методология ведения 
TRL; гранты: что это такое и куда 
подавать свои проекты; способы 
развития студенческой науки.

Комплексная образовательная 
программа для обучающихся 
ЮФО направлена на разви-
тие универсальных навыков 
и компетенций в области на-
учно-исследовательской де-
ятельности у студентов. Де-
виз проекта: «Лаборатория –  
это твое образование!». Програм-
ма школы состояла из 10 лекций 
и тренингов в интерактивных 
форматах от экспертов. 

В программе приняли участие 
80 представителей 10 команд 
Студенческого научного со-
общества.

«Учим тех, кто учит!». 
Среди участников семинара-

практикума была выпускница 
этого года факультета Физики, 
математики, информатики Та-
ганрогского института имени                                                                           
А.П. Чехова (филиала) РГЭУ 
(РИНХ) Ксения Мяконькая. 

Основные темы нынешнего 
«Летнего ПедСовета» – профи-
лактика выгорания в сфере об-
разования и психологическая 
поддержка педагогов. 

На три дня центр знаний стал 
наставническим центром лучших 
педагогов страны. 

Участники узнали, как правиль-
но использовать игровые приемы 
в своей работе, поработали с 
игропрактическими форматами, 
в том числе через практику смог-
ли погрузиться в использование 
игровых приемов в педагогичес-
кой работе.

Культурная часть семинара так-
же включала запоминающиеся 
экскурсии по г. Пятигорску.

Спикерами от Ростовского 
государственного экономичес-
кого университета (РИНХ) стали:                                                                 
Никита Бухов – зам. директора 
Института развития технологий 
цифровой экономики; Елена 
Котлярова – руководитель сту-
денческого бюро и Николай Ди-
митриади – директор Института 
междисциплинарных исследо-
ваний глобальных процессов и 
стратегического управления. 

В рамках мероприятия была 
организована форсайт-сессия 
«Молодежная наука: формы реа-
лизации и инструменты поддерж-
ки».  В рамках школы организова-
на проектная работа 11 команд, 
9 из которых строили траекторию 
развития студенческих научных 
коллективов по девяти научным 
направлениям с целью коммер-
циализации проектов. 

Две другие команды-участ-
ницы совершенствовали траек-                                                                                                                 
рии развития студенческой нау-
ки с заделом на формирование 
будущих научных советов вузов.

Участники школы синхрони-
зировали образ будущего мо-
лодежной науки, определили 
актуальные тренды и барьеры 
развития, разработали проектные 
инициативы с учетом рисков и 
возможностей развития. 

Студенты Таганрогского инсти-
тута имени А.П. Чехова (филиала) 
РГЭУ (РИНХ) приняли участие 
в образовательной программе 
школы. Игорь Григоренко, Ма-
рина Полищук, Кирилл Дьяченко, 
Анастасия Шульженко, Анастасия 
Климова прошли образова-
тельную программу, по итогам 
которой получат сертификаты о 
прохождении ДПО.

В центре знаний «Машук» с 13 по 16 июля прошел педагоги-
ческий семинар-практикум «Летний ПедСовет», цель которого –                                                   
формирование сообщества в области педагогики и воспитания, 
расширение практического опыта и обмен новыми форматами 
образовательной деятельности и просвещения.

21-27 июля на базе Студенческого оздоровительно-спортив-
ного комплекса «Радуга» ДГТУ провел Школу научных лидеров 
«Лаборатория».

ИНТЕРВЬЮ С МАГИСТРОМ ПСИХОЛОГИИ

Кафедра психологии Таганрогского института имени 

А.П. Чехова (филиала) РГЭУ (РИНХ) продолжает серию 

интервью с выпускниками 2023 г. Своими впечатле-

ниями от учебы делится Вячеслав Турский, выпускник 

магистерской программы «Юридическая психология», 

обладатель диплома с отличием.

Во время обучения в бакалавриате я узнал, что в универ-

ситете появилась магистерская программа по данному 

профилю, и на 2-м курсе я решил поступать в магистратуру. 

За время обучения было много интересных событий, орга-

низованных кафедрой психологии, университетом. Помню 

свой первый практический опыт.  С преподавателем Верой 

Мищенко мы проводили психологические тренинги для 

одиннадцатиклассников в школах города и Неклиновского 

района. Поначалу был небольшой страх, но поддержка  

преподавателя помогла его преодолеть. Вера Ивановна –                                                                                                   

позитивный и жизнерадостный человек, профессионал, она 

передала нам огромный багаж знаний, навыков, всегда 

приходила на помощь.

Символично, что диплом я получил в Год педагога и нас-

тавника. Наставники – важная тема для каждого человека. 

Наставников у меня было три, как и профессиональное 

обучение делилось на три этапа. На 1-м, в период обуче-

ния в политехническом колледже, я познакомился с за-

мечательным преподавателем психологии Натальей 

Мельниковой, психологом-практиком, гипнологом. Тогда 

я учился по другому направлению, но нетрадиционные 

техники консультирования и методики работы, пред-

лагаемые Натальей Петровной,  произвели большое 

впечатление. Изучая психологию в свободное от учебы 

время, я четко решил: буду психологом. После окончания 

колледжа Н.П. Мельникова долгое время была моим на-

ставником и учителем. 2-й этап включал обучение по 

программам бакалавриата и магистратуры на кафедре 

психологии под руководством наставника и научного 

руководителя к.психол.н., доцента О.А. Холиной, велико-

лепного психолога-практика, грамотныого педагога. Когда 

я увидел ее на лекции, сразу понял, что хочу подражать 

в профессиональной сфере именно ей. За время обучения 

она вложила в меня большое количество знаний, благо-

даря ее чуткому наставничеству были написаны  науч-                                                                                                      

ные работы и магистерская диссертация.

3-й этап я прохожу, обучаясь в аспирантуре. С годами 

мой интерес к психологии растет и развивается, хочется 

выбрать более сложную тему для научного исследования. 

Поиск наставника и научного руководителя привел меня 

к д.психол.н., профессору Елене Макаровой. Сейчас Елена 

Александровна руководит подготовкой моей кандидатской 

диссертации. Уверен, ее огромный научный опыт и четкий 

профессиональный взгляд помогут мне успешно написать 

работу.

Каждый преподаватель кафедры психологии интересен  и 

занимает свое особое место. Это как часовой механизм: 

если не будет хоть одной шестеренки – часы остановятся. 

И преподавательский состав невозможно представить без 

кого-либо из них: у каждого своя роль в этой большой 

«профессиональной семье». Но всех их объединяет желание 

отдать студентам свои профессиональные знания и навыки, 

сделать из каждого выпускника профессионала, который  

сможет достичь высот в психологической сфере.

Я стараюсь не подвести педагогов, работаю в нескольких 

сферах, продолжаю обучение в аспирантуре по специаль-

ности «общая психология». Получение степени кандидата 

психологических наук поможет в моей преподавательской 

деятельности. Пример моих наставников вдохновляет, и 

когда-нибудь и я стану чьим-то наставником. Но для этого 

нужно усердно учиться, работать и заниматься самораз-

витием.

ЦЕНТР ЗНАНИЙ «МАШУК» – наставникам

Школа научных лидеров «Лаборатория»
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размещение перспективных 
результатов исследований, прак-
тических разработок, инноваци-
онных идей, обмен научными ре-
зультатами и исследовательским 
опытом ученых, преподавателей, 
аспирантов, соискателей и специ-
алистов в различных областях 
науки и техники, налаживание 
научного сотрудничества между 
учеными из разных стран.

В проекте приняли участие 
педагоги республик Казахстан,  
Узбекистан, Азербайджан, Тад-
жикистан, Беларусь, Российской 
Федерации, Кыргызской Респуб-
лики.

Научная работа Ирины Алек-
сандровны «Языковые особен-
ности текстов жанра нон-фикшн», 
выполненная в рамках диссерта-
ционного исследования, успешно 
прошла рецензирование и была 
опубликована в «ІV Междуна-
родном книжном издании стран 
Содружества Независимых Госу-
дарств «Лучший педагог-2023», 
включенном в Российский индекс 
научного цитирования (РИНЦ) и 
размещенном в Научной элек-
тронной библиотеке eLIBRARY.RU.

дисциплины, отзывы студентов. 
Обучение в магистратуре было, 
как глоток свежего воздуха. Учеба 
была интересной и эффективной, 
а отношение преподавателей к 
студентам мне показалось не-
обыкновенным:  трепетным, за-
интересованным. Обучение дало 
то, для чего я и шла в магистра-
туру, – новые знания, методики, 
новых друзей среди сокурсников 
и преподавателей. Полученные 
навыки дали мне возможность 
участвовать во многих важных 
педагогических конкурсах. Я ста-
ла призером (2-е место) конкурса 
«Учитель года 2022», победите-
лем конкурса «Лучший учитель-
предметник-2020», в 2022 году 
стала методистом школы и вошла 
в Региональный методический 
актив Московской области по 
результатам федеральной про-
цедуры оценки предметных и 
методических компетенций ФИ-
ОКО. Но самым главным для себя 
считаю успехи своих учеников, 
их отличные результаты на экза-
менах и веру в свои силы. Хочу 
пожелать процветания институту, 
кафедре и всем преподавателям, 
которые дают выпускникам ту 
силу, которая движет вперед.

Ирина Ковальская, старший преподаватель кафедры русского 
языка и литературы, аспирант РГЭУ (РИНХ), стала победителем 
международного конкурса «Лучший педагог СНГ – 2023».

Самое ценное в работе любого педагога – видеть успехи своих 
воспитанников, получать обратную связь от выпускников, ценя-
щих знания и навыки, полученные в альма-матер.

Международный проект «Луч-
ший педагог СНГ– 2023» для науч-
но-педагогических работников 
среди научно-образовательных 
учреждений стран Содружества 
Независимых Государств (Казах-
стан, Астана) организован Объ-
единением юридических лиц в 
форме ассоциации «Общена-
циональное движение «Бобек».

В ходе проекта Ирина Алек-

сандровна достойно представила 
Таганрогский институт имени                 
А.П. Чехова (филиал) Ростовского 
государственного экономичес-
кого университета (РИНХ) и была 
награждена дипломом 1-й степе-
ни и памятной нагрудной меда-
лью «Лучший педагог СНГ– 2023».

Основная цель проекта – вы-
явление лучших педагогов об-
разовательных организаций, 

14 июля в правительстве Ростовской области состоя-

лось торжественное награждение участников конкурса 

«Лучшие практики наставничества для повышения 

производительности труда в Ростовской области».

Организатором конкурса выступило министерство эконо-

мического развития Ростовской области при содействии 

Автономной некоммерческой организации по поддержке 

инноваций «Агентство инноваций Ростовской области» 

и при участии руководителей проектов Автономной не-

коммерческой организации «Федеральный центр компе-

тенций», осуществляющих реализацию проекта «Адресная 

поддержка повышения производительности труда на пред-

приятиях» на территории Ростовской области.

Практики Ростовского государственного экономического 

университета (РИНХ) победили в двух номинациях: «На-

ставничество в социальной сфере» – 2-е место за проект 

«Развитие системы научно-исследовательской деятель-

ности обучающихся (молодежной науки) в РГЭУ (РИНХ) 

через формирование системы студенческих научных 

кружков», автор практики – руководитель Студенческого 

бюро Елена Котлярова; «Лучшие практики наставничества 

по повышению производительности труда» – 3-е место у 

проекта «Фабрика процессов производства продукции и 

услуг РГЭУ (РИНХ)», руководитель – заведующий кафедрой 

товароведения и управления качеством Карина Механцева.

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ НАСТАВНИЧЕСТВА 
ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ 
ТРУДА В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

УСПЕХИ ВЫПУСКНИКОВ 
МАГИСТРАТУРЫ

Выпускница магистерской про-
граммы «Иностранные языки в 
контексте современной куль-
туры» Таганрогского  института 
имени А.П. Чехова (филиала) 
РГЭУ (РИНХ) Мария Колышкина 
рассказывает о том, что ей дала 
учеба на факультете Иностран-
ных языков:

– Я окончила магистратуру 
по программе «Иностранные 
языки в контексте современной 

культуры» в 2020 г. С 2015 года 
я работаю учителем английского 
языка в школе «Перспектива» 
г. Власиха Московской области. 
При устройстве на работу у меня 
не было профильного педаго-
гического образования, только 
лингвистическое, в связи с чем 
я испытывала нехватку методи-
ческой базы. Выбирала институт 
внимательно, сравнивала про-
граммы и формы обучения, 

«ЛУЧШИЙ ПЕДАГОГ СНГ-2023»

Предложения Ростовской области по лучшим региональным 
практикам в сфере повышения финансовой грамотности нап-
равлены на формирование федерального каталога за 2023 год.

Об этом сообщила заместитель губернатора Ростовской области –                                                                                                                             
министр финансов Лилия Федотова на расширенном заседании пра-
вительства Ростовской области, которое провел губернатор Василий 
Голубев.

– Исполнителями отраслевой программы и членами межведом-
ственного корсовета было представлено более 20 предложений.               
С учетом ограничений (две практики от региона) было непросто 
выбрать лучшие. Поэтому минфином области предлагается сформи-
ровать региональный каталог лучших практик за 2023 год, – отметила 
министр. – Каталог станет своеобразной площадкой для обмена опы-
том и поиска новых способов и форматов донесения информации по 
финансовой грамотности до жителей области.

Лилия Федотова сообщила, что Ростовская область принимает ак-
тивное участие в тематических мероприятиях всероссийского уровня. 
К примеру, в ежегодной Неделе финансовой грамотности для детей и 
молодежи «ФинЗОЖФест», проводимой Минфином России, в прошлом 
году приняло участие около 72 тысяч учеников и почти 2,5 тысячи 
преподавателей из Ростовской области. 

В текущем году онлайн-уроками по финансовой грамотности пла-
нируется охватить 100% организаций общего и среднего профессио-
нального образования региона.

– В 2022 году цифровые продукты инвестиционной тематики от 
донских разработчиков «Журнал Винвестора» и «Школа Винвестора» 
названы лучшими региональными практиками на Всероссийской 
конференции «Бюджет для граждан и финансовая грамотность» в Фи-
нансовом университете при Правительстве Российской Федерации, –                                                                                                                                      
рассказала далее министр.

Проекты, направленные на повышение финансовой грамотности 
населения, продолжают развиваться. 1 августа стартовал обновлен-
ный бесплатный курс по основам управления личными финансами, 
включающий блок по инвестированию на фондовом рынке  с учетом 
новой экономической реальности. 

Целевой аудиторией стало взрослое, экономически активное насе-
ление. Именно эта категория граждан оказывает наиболее значимое 
влияние на экономическую активность и социальную сферу.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ КАТАЛОГ ЛУЧШИХ ПРАКТИК 
ПО ПОВЫШЕНИЮ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ
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Бизнес Дона – региональный 
конкурс для субъектов МСП, ко-
торый проводится с целью попу-
ляризации предпринимательства 
и награждения лучших.

 В  конкурсе участвовали более 
100 представителей промышлен-
ного производства, сельского хо-
зяйства, строительства, торговли 
и услуг. 

 Из них было выбрано 15 побе-
дителей в сфере услуг, торговли, 
агробизнеса, производства и 
инноваций, в этом году появи-
лась новая номинация в сфере 
импортозамещения.

В церемонии награждения 

приняли участие представители 
бизнес-сообщества, общерос-
сийских общественных органи-
заций, финансово-кредитных 
учреждений, объектов инфра-
структуры поддержки бизнеса, 
вузов, исполнительных органов 
РО и органов местного само-
управления, СМИ.

Губернатор отметил, что с 
каждым годом отмечается после-
довательный рост числа малых 
и средних компаний: на Дону 
сегодня их более 177 тысяч, 
где трудятся свыше 750 тысяч 
человек, в том числе 220 тысяч 
самозанятых, и бизнес-сообщест-

во способствует насыщению 
спроса, улучшению социального 
климата и в конечном итоге по-
ложительно влияет на все сферы 
общественной жизни региона, 
уверен Василий Голубев. Донская 
экономика показывает успешное 
развитие во многом благодаря 
работе предприятий малого и 
среднего бизнеса.

От РГЭУ (РИНХ) в мероприятии 
приняли участие проректор по 
научной работе и инновациям, 
общественный представитель 
АСИ Наталья Вовченко, руково-
дитель центра стратегических 
исследований социально-эконо-
мического развития Юга России, 
общественный представитель 
АСИ Ольга Андреева, директор 
Института развития технологий 
цифровой экономики Елена 
Добролежа, руководитель регио-                                                                
нального центра финансовой 
грамотности «Финикум» Вале-
рия Капцова, зам. директора 
Института развития технологий 
цифровой экономики, эксперт 
АСИ Никита Бухов, руководитель 
стартап-школы Сергей Назарян, 
помощник проректора по науч-
ной работе и инновациям Ирина 
Федоренко и младшие научные 
сотрудники Центра стратегичес-
ких исследований социально-
экономического развития Юга 
России Валерия Дмитриева и 
Оксана Чернобай.

На площадке ДГТУ состоялась церемония награждения гу-
бернатором РО Василием Голубевым лауреатов регионального 
конкурса в сфере предпринимательства «Бизнес Дона».

3 СТАРТАПА РГЭУ (РИНХ) – ПОБЕДИТЕЛИ
«СТУДЕНЧЕСКОГО СТАРТАПА» 

По результатам комплексной экспертной оценки заявок 

в III очереди грантового конкурса определены победи-

тели из 68 регионов страны, которые получат гранты 

в размере миллиона рублей на создание собственного 

инновационного стартапа. Тематика проектов: от циф-

ровых платформ, систем поддержки принятия решений 

и спортивных приложений до систем очистки воды и 

интерактивных музеев.

Всего в третью волну подано 4318 заявок из всех регионов 

РФ. Ростовская область вошла в топ-5 по количеству по-

бедителей с 67 поддержанными проектами. 

Из 5 поданных в третью волну проектов от РГЭУ (РИНХ)  по-

бедили три:  «ForeSAT. Сервис интеллектуального анализа 

лесов и территорий», лидер проекта – Егор Котляров, сту-

дент факультета Компьютерных технологий и информаци-

онной безопасности, научные руководители – Никита Бухов, 

зам. директора института развития технологий цифровой 

экономики; Елена Котлярова – руководитель студенческого 

бюро. Проект является примером комплексной и систем-

ной поддержки студенческих технологических проектов 

федерального проекта «Платформа университетского 

технологического предпринимательства» и успешно про-

шел акселерационную программу РГЭУ (РИНХ) «Созвездие 

Юга» в 2022 г.

Следующий проект «Корпоративный мессенджер на основе 

технологии блокчейн с криптографическим преобразова-

нием данных», лидер проекта – Герман Серчаев, студент 

факультета Компьютерных технологий и информационной 

безопасности, научный руководитель – зав.кафедрой ин-

формационных систем и прикладной информатики Сергей 

Щербаков. Проект курирует руководитель стартап-школы 

Сергей Назарян. Проект является многократным победите-

лем конкурсов и хакатонов, том числе занял второе место 

на конкурсе Стартап-проектов РГЭУ (РИНХ) в мае 2023 г.

Третий проект «Разработка игрового приложения в приклю-

ченческом жанре для обучения школьников теоретическим 

и практическим основам информационной безопасности», 

лидер проекта – Станислав Плужник, студент факультета 

Компьютерных технологий и информационной безопас-

ности, научный руководитель проекта – Сергей Назарян, 

руководитель стартап-школы.

Проекты созданы и развиваются в рамках экосистемы под-

держки и развития технологического предпринимательства 

РГЭУ (РИНХ). Экосистема объединяет ключевых акторов и 

ресурсы подразделений РГЭУ (РИНХ) в сфере проектной 

и инновационной деятельности и позволяет эффективно 

поддерживать инициативные проекты студентов, полу-

чать качественные продуктовые результаты по заказным 

кейсам от сети партнеров университета. Содействие в 

работе над проектами и в подготовке грантовых заявок 

осуществляют сотрудники научной стартап-лаборатории 

и молодежной науки РГЭУ (РИНХ).

«Цифровая платформа подбора 
торговых контрагентов в разных 
отраслях сельского хозяйства 
с применением систем ИИ», 
авторы – Наталья Решетникова, 
Андрей Оробинский; «Стимуля-
ция внедрения новых технологий 
на ритейл-рынке с помощью 
создания мобильного аппаратно-
программного кассового ком-
плекса», автор – Илья Барышев; 
«Животноводческая ферма с при-
менением IT-технологий», автор –                          
Дарья Гирда, проект «Онлайн-
платформа «Интересные факты о 
русском языке, или как сохранить 
и развивать русский язык», под-
готовленный в соответствии с 
направлением «Национальная 
инициатива», автор – руководи-
тель СНО Таганрогского института 
имени А.П. Чехова (филиала) РГЭУ 
(РИНХ) к.филол.н., доцент Оксана 
Филиппова.

Участники проработали свои 
идеи, рассказали о проектах и 
получили обратную связь от экс-
пертов. Авторы идей, вошедших  
в топ-1000 идей форума, полу-
чили рекомендательные письма 
за подписью генерального ди-
ректора АСИ Светланы Чупше-
вой и председателя правления, 
директора Фонда «Росконгресс» 
Александра Стуглева.

В 2023 году на форум «Сильные идеи для нового времени», 
организованный Агентством стратегических инициатив (АСИ) и 
Фондом «Росконгресс», поступило почти 24 тысячи идей.

Форум – возможность для 
каждого предложить свою идею 
для развития России, получить 
ее профессиональную оценку и 
возможности для реализации. 
Форум объединяет лидеров и 
экспертов в сфере экономики, 
технологического и социального 
развития, НКО, образования, го-
родской среды, представителей 
государства и неравнодушных 
граждан для совместного проек-
тирования, сбора и широкого об-
суждения таких идей и проектов.

Из огромного количества про-
ектов эксперты выбрали «топ-
1000 идей», наиболее перспек-
тивные проекты и решения, 
реализация которых позволит 
добиться значимых изменений в 
социально-экономическом раз-
витии страны.

Предложенные проекты оце-
нивались по четырем критериям: 
значимость и актуальность, уни-
кальность и инновационность, 
эффективность по соотношению 
затрат и результата, наличие у 
команды компетенций, необхо-
димых для реализации проекта.

В топ-1000 идей вошли 32 идеи 

от области, в их числе – 12 пер-
спективных инициатив сотрудни-
ков и студентов РГЭУ (РИНХ): «Во-
круг» – уникальный проект, на-
правленный на популяризацию 
внутреннего туризма по России, 
в том числе и инклюзивного ту-
ризма, автор – Анастасия Хирная; 
«Онлайн-платформа  для инклю-
зивного просвещения «Зажигай 
Сердца», автор – Ульяна Ере-
менко; «Интеллектуальная сис-                                                                                  
тема превентивной диагностики 
заболеваний ISPRED», автор – 
Александр Кузьминов; «Средства 
защиты от «инсайдерских» атак», 
автор – Егор Пузиков; «Вспомо-
гательный БПЛА для проведения 
поисково–спасательных работ с 
возможностью доставки инди-
видуальных средств дыхания», 
автор – Юрий Лукьянец; «Циф-
ровой паспорт профессиональ-
ных компетенций выпускника», 
автор – Валерия Капцова; «Раз-
витие АПК (зерновые культуры) 
в Ростовской области», автор –                                                         
Юлия Овсянникова; «Создание 
биологического топлива на агро-
промышленном рынке. Пелле-
ты», автор – Андрей Петров; 

лауреаты регионального конкурса «Бизнес Дона»

форум «Сильные идеи для нового времени»
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ная любительская баскетбольная 
лига (МЛБЛ) – вторая по размеру 
любительская лига в мире, со-
ставляет более 1000 команд в 42 
регионах, 200000 – суммарная 
постоянная аудитория.

БАРС сегодня – лучшая коман-
да Юга России – входит в топ-8 
студенческих команд, финалист 
студенческой лиги ВТБ, призер 
РБЛ, финалист Юга России меж-
региональной любительской 
баскетбольной лиги, победитель 
ассоциации студенческого ба-
скетбола дивизиона «Юг», побе-
дитель ассоциации студенческого 
баскетбола-стритбол 3:3, призер 
red bull-стритболл 3:3, победи-
тель универсиады по стритболу 
3:3. Руководство клуба: Сергей 
Косинов, генеральный директор, 
Михаил Максимов, технический 
директор, Марина Калашникова, 
менеджер. Клуб стал участни-
ком и организатором десятков 
спортивных событий: городских, 
областных, региональных, фе-
деральных и международных. В 
каждом из них  спортсмены не 
только  уверенно и ярко заявляют 
о себе, но и  решают поставлен-
ную амбициозную задачу – под-
нять баскетбол области на новый 
уровень.

 БАРС-РГЭУ сегодня – это не 
просто команда, это уверенный 
старт и тернистый путь в большой 
спорт. Чемпионами не рожда-
ются, ими становятся! И в клубе 
знают, как их надо воспитывать. 
Сейчас тренировки и у профес-
сиональных баскетболистов, и в 
студенческом БАРСе совместные.

– Главная цель БАРСа – стать 
основой молодежного спорта. 
Для этого нужно прежде всего 
создать условия для занятий 
спортом, поддержать любителей, 
повысить престиж спорта и здо-
рового образа жизни, организо-
вывать зрелищные спортивные 
мероприятия в городе и области. 

В феврале 2017 года был запу-

щен новый проект – «Академия 
БАРС-РГЭУ-юниор», в которой 
сейчас занимаются более 200 
детей, создана женская команда, 
куда вошли спортсменки из Та-
ганрога, Новочеркасска. Сейчас и 
она на ведущих ролях: 2-й сезон 
призер ЮФО среди женщин, 

межвузовской спартакиады.
Баскетбольная линейка в уни-

верситете такова: академия, сту-
денческая команда, из кото-
рой перспективные спортсмены 
переходят в профессиональную.

БАРС – это не просто спорт, а 
прежде всего философия, отме-
чают  в клубе. В своей деятельно-
сти клуб отталкивается от прин-
ципов Ростовской баскетбольной 
лиги – содействие консолидации 
усилий всех заинтересованных 
учреждений и организаций. 

В развитии физкультурно-оз-
доровительной работы с моло-
дежью студенческого спорта, 
подготовка спортсменов – членов 
Союза для участия в спортив-
ных соревнованиях различного 
уровня, развитие и укрепление 
связей со студенческими и мо-
лодежными спортивными орга-
низациями зарубежных стран, с 
международными студенческими 
спортивными организациями, 
пропаганда и популяризация 
студенческого спорта. Органи-
заторы клуба поставили систем-
ную задачу – создание клуба, 
который объединит такие виды 
спорта, как баскетбол, бокс, 
футбол, чирлидинг. Клуб прово-
дит мастер-классы и открытые 
тренировки с участием лучших 
игроков, создает условия для 
практики спортивным судьям, 
юным корреспонденам и фото-
графам, оказывает поддержку 
детскому и юношескому баскет-
болу, прививает любовь к этому 
виду спорта и  ЗОЖ.

29 июня в г. Ростове-на-Дону 
состоялась традиционная еже-
годная пресс-конференция клуба. 
Сергей Косинов отметил в ее 
ходе, что главным достижением 
прошлого сезона стало чемпи-
онство в Высшей лиге и переход 
в Суперлигу.

– Это то, к чему мы шли долгие 
годы, начиная со студенческих 
лиг, много сил отдали для того, 
чтобы клуб участвовал в чем-
пионате Высшей лиги, – отметил 
Сергей Сергеевич. – Перед клу-
бом ставилась задача выйти в 
Суперлигу за пять лет, но с ней 
баскетболисты справились за 
четыре года.

Основную задачу следующего 
сезона в клубе видят в усилении 
зрительского интереса. 

– Мы хотим вернуть болель-
щиков, любителей мужского 
баскетбола, вывести востребо-
ванность клуба на новый уро-
вень, – отметил руководитель 
БК. – Руководство клуба наме-
рено в ближайшей перспективе 
сделать «БАРС-РГЭУ» вторым в 
топе мужских клубов Донской 
столицы после ФК «Ростов». В 
предстоящем сезоне мы намере-
ны адаптироваться в Суперлиге, 
понять, насколько высок уровень 
команд в ней. Все будет зависеть 
от состава, который будет пред-
ставлен в сентябре, – объяснил 

Сергей Косинов.
В следующем сезоне клуб 

планирует выступать в КСК «Экс-
пресс». Для выступлений под-
готавливают также зал в СЖМ. 
В команде рассчитывают начать 
переговоры по поводу Школы 
олимпийского резерва, если 
гандбольный клуб переедет на 
другую площадку.

Наставник команды Александр 
Соснин официально назначен на 
должность главного тренера клу-
ба, появилась ставка второго тре-
нера. Им стал Андрей Дорофеев –                                                                                                                                 
профессионал, воспитанник                                                                                                                                      
 ростовской спортшколы, моло-
дой, с хорошим игровым опытом, 
амбициозный, как охарактеризо-
вал его Александр Леонидович.

Сейчас в клубе активно обсуж-
дают стратегию на следующий 
сезон, рассчитывают, что прави-
тельство области на фоне весо-
мых побед баскетболистов ока-
жет более ощутимую поддержку. 
На встрече по случаю значимой 
победы баскетболистов ректор 
РГЭУ (РИНХ) Елена Макаренко в 
очередной раз подтвердила, что 
вуз продолжит поддерживать ко-
манду, одной из таких мер станет 
размещение спортсменов на сбо-
ры на базе отдыха РГЭУ (РИНХ) в 
Архызе после ее реконструкции. 

– Мы будем поддерживать и 
дальше команду, будем развивать 
баскетбол не только в нашем 
университете, но и Ростовскую 
баскетбольную лигу, – заверил 
проректор по воспитательной 
работе и молодежной политике 
РГЭУ (РИНХ) Евгений Денисов.

Состав команды усилят игроки 
более высокого уровня, клуб вой-                           
дет в новый сезон, у него есть все 
возможности успешного участия 
в Суперлиге, уверен директор 
клуба Сергей Косинов.

При формировании состава 
мы хотим сохранить костяк,  при-
влечь местных баскетболистов 
с опытом выступления в Супер-
лиге, сообщил главный тренер 
Александр Соснин. В июле прой-
дет сбор, на котором будут рас-
смотрены кандидатуры молодых 
игроков 2007 года рождения и 
младше.

Клуб ведет активные перего-
воры с другими командами по 
привлечению талантливых игро-
ков. Сергей Косинов отметил, что 
необходимо развивать интерес к 
этому динамичному виду спорта 
у молодежи. В области много 
баскетбольных площадок. И лига 
послужит спортивным лифтом 
для подрастающего поколения, 
даст возможности проявить себя, 
свои навыки и умения, получен-
ные в спортивных школах. 

Она и создана для того, чтобы 
сократить путь между детской 
спортивной школой и профес-
сиональными клубами. Сейчас в 
нее входит 31 команда, а должно 
быть больше.  И для этого есть все 
возможности.

 В 2017 году в РГЭУ (РИНХ) был создан баскетбольный клуб 
БАРС-РГЭУ-Студенты. Своим названием он обязан ректору РГЭУ 
(РИНХ) Адаму Альбекову: БАРС означает победитель. У истоков 
создания клуба стояли президент Ростовской баскетбольной 
лиги Сергей Косинов и проректор по воспитательной работе и 
молодежной политике РГЭУ (РИНХ) Евгений Денисов.

Первыми игроками стали вос-
питанники и выпускники ДЮСШ 
г. Ростова из числа абитуриентов, 
кто-то узнав об успехах клуба, 
перевелся из других вузов. Пер-
вым тренером команды стал 
Сергей Барсуков. 

– Студенческая команда сразу 
уверенно заявила о себе: много 
было выиграно товарищеских 
игр, занимали первые места в се-
зоне 17-18 гг. в межвузовских сту-
денческих спартакиадах, стритбо-
ле 3 на 3, три года подряд были 
чемпионами РБЛ области (среди 
мужчин), играя студентами вуза. 
В 2023 г. студенческая коман-                      
да БАРС-РГЭУ стала чемпионом 
АСБ-дивизион-Юг. 

Профессиональный клуб БАРС-
РГЭУ вырос из студенческой 
команды. У этого зрелищного 
вида спорта простые правила, 
но сложные решения и комби-
нации, четкая динамика игры. 
Отбор идет по профессиональ-
ным качествам, не последнюю 
роль играют физические данные 
и хорошая спортивная форма, 
игровые качества, быстрая ре-
акция и обязательно спортивное 
мышление:  умение понять  про-
тивника.

Мы живем в мире «почти», и 
многое зависит от нескольких 
мгновений, считанных милли-
метров, считают баскетболисты 
клуба.  Для многих из них – это 
уже и «не почти», это личный 
Эверест. В каждой игре. И у 
каждого своя вершина, каждый 
выбирает тропу, по которой стоит 
идти. Каждому. И всем вместе.

В Ростов-на-Дону баскетбол 
пришел в 20-е годы. Игра при-
влекла студентов, которые сов-
мещали учебу в институте с 
активным занятием спортом. По-
явление городских команд стало 
началом проведения регулярных 
соревнований. На всесоюзную 
арену ростовские баскетболисты 
вышли с середины 30-х, при-
нимали участие в спартакиадах 
и чемпионатах, входили в число 

лидеров на олимпийских играх. 
С тех пор многое изменилось. 
Кроме любви к нестареющему 
баскетболу. Ростовская баскет-
больная лига прошла путь от 16 
до 20 команд, 160 игр в сезоне. 
Сегодня в области баскетболом 
занимаются 5000 детей. У спорта 
свой язык, культура со своей 
магией, магией игры. В России 
более 1 500 000 человек вовле-
чены в этот вид спорта,  каждые 
40 секунд продается баскетболь-
ный мяч. 100 000 человек смогут 
играть в баскетбол в области 
сегодня, если правильно скон-
центрировать усилия. 

Для реализации этой задачи РБЛ 
разработала «Стратегию РБЛ –                                                                                          
2025», цель которой – возрож-
дение профессионального кон-
курентоспособного баскетбола 
на Дону, включающая создание 
баскетбольных площадок миро-
вого уровня, популяризацию в 
молодежной среде, построение 
мощной медийной платформы, 
закрепление понятия «Ростов-
ский баскетбол», увеличение 

числа матчей, количества специ-
альных мероприятий, оптими-
зацию межинституционального 
взаимодействия.

Баскетбольная лига входит в 
федерацию баскетбола области, 
успешно встроена в систему ре-
гиональных лиг. Межрегиональ-

студенческий баскетбольный клуб Барс-РГЭУ
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За 5 лет фестиваль зарекомен-
довал себя как самое масштабное 
событие в России для самореали-
зации молодежи. 

Это – уникальная площадка, где 
молодые люди могут проявить 
свой талант, поучаствовать в 
образовательных программах, 
посетить мастер-классы и внести 
свой вклад в создание увлека-
тельных арт-объектов, праздник, 
который способствует слиянию 
творчества, обучения и культур-
ного обмена. 

Поездка на фестиваль состоя-
лась благодаря финансовой под-
держке комитета по молодежной 
политике Ростовской области 
«Дон Молодой».

Делегаты от Ростовского госу-
дарственного экономического 
университета (РИНХ) активно 
участвовали в мероприятии, 
демонстрируя свой талант и 
творческий потенциал.

В юбилейном форуме РГЭУ 
(РИНХ) представляли: руководи-
тель пресс-службы медиацентра 
университета Алена Голосовская, 
студент факультета Торгового 
дела, победитель Всероссий-
ского студенческого проекта 
«Твой Ход» Вячеслав Григорьев, 
студентка факультета Торгового 
дела, руководитель волонтерско-
го центра РГЭУ (РИНХ), финалист 
Всероссийского студенческого 
проекта «Твой Ход» Елизавета 
Анисимова; выпускница Юриди-
ческого факультета РГЭУ (РИНХ) 
Розалия Базазян.

В день открытия фестиваля 
делегаты приняли участие в 
благотворительной акции #мы 
вместе, оставив в корзине добра 
канцелярию для школьников 
ДНР и ЛНР.

На торжественной церемонии 
открытия фестиваля участников 
и гостей приветствовал первый 
заместитель руководителя адми-
нистрации Президента РФ Сергей 
Кириенко. Он зачитал письмо от 
Президента РФ Владимира Пути-
на, в котором было отмечено, что 
фестиваль укрепляет традиции и 
созидательный потенциал.

– Таврида есть только благо-

даря вам! Каждый из вас делает 
ее уникальной, живой и непов-               
торимой, потому что вы отдаете 
ей частичку своей души, свои 
эмоции, свою любовь, свое ув-
лечение. И благодаря этому она 
живая и настоящая, потому что 
вы – настоящие! Спасибо вам за 
это, – поблагодарил участников 
Сергей Кириенко.

Для участников фестиваля 
творчества и креатива были орга-
низованы образовательные прог-                                                         
раммы по повышению навыков 
и знаний в различных областях. 

Мастер-классы, лекции и поз-
навательные мероприятия про-
водились профессионалами, 
которые предлагали ценные 
идеи и возможности практи-
ческого обучения. Участники, 
представляющие РГЭУ (РИНХ), 
посещали лекции, которые про-
ходили на территории академии 
«Меганом»: «Стань трендом. Как 
завирусить контент в социальных 
сетях», «Публичные выступления: 
сложности и возможности», «Как 

скромность мешает успеху во 
время больших возможностей», 
«Что будет, если забить на он-
лайн и выбраться в офлайн?», 
«Маркетинг для начинающих. 
Типы составления УТП и выбор 
каналов продвижения», «Секре-
ты промт-инженеринга, или как 
повысить свою эффективность 
в 10 раз с помощью ChatGPT- 
сервисов», «Игровые практики и 
интерактив-механика – пробуем 

создать креатив в режиме «здесь 
и сейчас». 

Помимо познавательных лек-
ций от лучших спикеров страны 
участники посетили творческие 
встречи со звездами, концертные 
программы, стенды и павильоны 
с активностями на территории 
арт-кластера. Организаторы соз-
дали программу лояльности. 
Выполняя задания чек-листов, ко-
торых было более 40, участники 
получали отметки в «тавридов-
ский» паспорт и получали призы 
от «Другого дела».

На фестивале была открыта 
самая крупная в Крыму выс-
тавка «АРТ-ЭКСПО». Конструк-
ция площадью 3500 квадратных 
метров и высотой 12 метров 
расположилась между пляжем 
«Ракета» и Академией творческих 
индустрий «Меганом». Павильон 
послужил главной площадкой 
для презентаций лучших дости-
жений и практик регионов, арт-
резиденций, учебных заведений, 
общественных и коммерческих 
организаций. 

Также на «АРТ-ЭКСПО» состо-
ялась презентация международ-
ной выставки-форума «Россия». 
На стенде организаторы пред-
лагали принять участие в игре 
«Соберем вместе», где каждый 
смог составить свой вариант на-
писания слова «Россия» из букв 
разных шрифтов и получить по-
дарочный мерч.

В этом году любимый моло-
дежью фестиваль отметил свое 
пятилетие, поэтому программа 
была выстроена особым образом:                                                                               
вокруг пяти ключевых фестива-
лей – фестиваля зрелищных ис-
кусств, ярмарки-фестиваля «Арт.
Молодость», фестиваля «Нау-                                                                                
ка как искусство», фестиваля 
кино и медиа и музыкального 

фестиваля. Всего же за 5 дней 
мероприятия объединили более 
3500 участников. 

Церемония открытия «Фести-
валя кино и медиа» стала первым 
крупным событием в рамках 
общей программы фестиваля 
молодежного искусства  «Таврида 
АРТ». Мелодии из отечественных 
кинофильмов в исполнении 
симфонического оркестра соз-
дали неповторимую атмосферу 

праздника. Особым почетным 
гостем фестиваля на этот раз стал 
народный артист России Влади-
мир Машков.

На фестивале «Наука как ис-
кусство» были представлены: 
шоу-презентация разработок 
молодых ученых «Лазерная жи-
вопись», иммерсивный спектакль 
«Мир вокруг нас» с представ-
ленными на нем очистителями 
воздуха с биофильтрами для 
жилых помещений и химическим 
анализом качества сельскохозяй-
ственной продукции и лекарств. 
Также участники и зрители об-
судили вопросы развития науки 
и технологий и возможностей 
самореализации для молодых 
людей. 

 Ярмарка «Арт.Молодость» – 
волшебное место, где собрана 
продукция самых талантливых 
молодых дизайнеров, худож-

ников и творческих личностей. 
В течение трех дней ярмарка 
представила более 50 локаль-
ных брендов и проектов со всей 
России. 

Участники нашли все, что радо-
вало их сердце: стильную одежду 
и аксессуары, уникальный декор 
для дома, натуральную косме-
тику, оригинальную керами-
ку. Каждый из представленных 
брендов – олицетворение стиля, 
оригинальности и качества. По-
мимо стильных находок команда 
«Арт.Молодость» подготовила 
насыщенную развлекательную 
и образовательную программы. 

Красочный фестиваль зре-
лищных искусств объединял в 
себе постановки уличных теа-
тров и уличных музыкантов из 
разных городов. В нем были 
задействованы 175 артистов. 
По традиции зрителям пока-
зали несколько увлекательных 
спектаклей, всюду раздавались 
звуки музыкальных инструмен-
тов, артисты в ярких костюмах 
весело зазывали на просмотр 
постановок. Музыкальный фе-
стиваль включал в себя высту-
пления с концертными прог-                                                                                      
раммами, кастинги для талант-
ливых музыкантов. То на одной, 
то на другой сцене фестиваля 
выступали звезды и молодые 
исполнители. Главными героями 

на открытии фестиваля стали 
резиденты арт-кластера.

Делегаты РГЭУ (РИНХ) подели-
лись своими впечатлениями от 
фестиваля.

Руководитель пресс-службы 
медиацентра Алена Голосовская: 

– Таврида – это не просто фес-
тиваль, это десятки тысяч шагов 
в сутки в поиске активностей, это 
новые знания от лучших спике-
ров страны. Таврида – это звезды 
эстрады и ТВ на расстоянии вы-
тянутой руки. Таврида – это одна 
большая семья из тысяч участ-
ников, волонтеров и организа-
торов. Таврида – это два часа сна 
в сутки (где упал – там и спишь, 
а стертые ноги не могут боль-
ше сделать ни шага). Таврида –                                                                                           
это МИР, ЛЮБОВЬ, ИСКУССТВО. 
Таврида – это то, что вдохновляет 
на новые победы.

Вячеслав Григорьев, ТД:

– Фестиваль – это яркая пло-
щадка, которая способствует 
культурному обмену и творчес-
кому самовыражению, объеди-
няя участников. Именно люди 
создают атмосферу праздника и 
делают это событием, запомина-
ющимся на долгие годы.

Елизавета Анисимова, ТД:
– Таврида – это притяжение 

креативных и творческих ре-
бят. Попасть на Тавриду должен 
каждый! Ведь Таврида стирает 
границы. Море, солнце, знаком-
ства, выступление звезд –  все, что 
нужно для счастья!

Выпускница Юрфака Розалия 
Базазян:

– В этом году мне посчастливи-
лось принять участие в фестивале 
в арт-квартале #МЫВМЕСТЕ. Для 
меня это было местом силы: 
когда видишь такое количество 
волонтеров и творческих людей, 
моментально заряжаешься по-
зитивной энергией, с которой 
хочется и петь, и танцевать, и 
делать что-то интересное. Когда 
приехали, я сказала себе, что 
обязана познакомиться хотя бы 
с одним представителем от каж-
дого региона. На нетворкинге 
мы обменялись контактами для 
поддержания связи. 

Возвращалась домой я с мыс-
лями о том, что это лето, действи-
тельно, удалось!

С 17 по 21 августа в г. Судаке (Крым) прошел пятый юбилейный 
фестиваль молодого искусства «Таврида АРТ-2023». Фестиваль – 
невероятный праздник искусства, культуры и образования.

фестиваль искусства «Таврида АРТ-2023»
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О.А. Липовая, начальник лагеря                       
В.И. Мищенко, почетный гость – 
обладатель «Золотого КиВиНа», 
вице-чемпион Высшей лиги КВН, 
актер команды КВН «Ровеньки» 
Николай Ткач. Они пожелали 
ребятам проявить себя, раскрыть 
свой творческий потенциал. 

По традиции преподаватели 
университета подготовили раз-
личные тематические, познава-
тельные мероприятия. 

Вторая смена была также на-
сыщена интересными встречами, 
спортивными соревнованиями, 
интерактивными занятиями, раз-
нообразными вечерними ме-
роприятиями, зажигательными 
дискотеками, ласковым морем, 
замечательным пляжем, и ребята 
смогли запастись вдохновением 
для новых проектов, учебы. 

25 июля с открытой лекци-
ей «Цифровая трансформация 
общества» выступил В.Н. Тюш-
няков. Стремительное развитие 
цифровых технологий меняет 
облик всех сфер экономики и 
социальной сферы. Процесс 
цифровой трансформации на 
современном этапе является ис-
точником ожиданий социально-                           

экономического развития, улуч-
шения качества товаров и услуг, 
повышения конкурентоспособ-
ности, источником опасений, 
связанных с сокращением ра-
бочих мест, исчезновением не-
которых профессий, усилением 
финансового и информационно-
го неравенства, ростом вызовов 
информационной безопасности. 
Лектор рассказал о предпосыл-
ках цифровой трансформации в 
России и мире, смене техноло-
гических укладов, приводящих к 
резким скачкам производитель-
ности и росту экономики, выде-
лил основные тренды цифровой 
трансформации: ИИ, роботы и 
робототехника, Интернет вещей, 
виртуальная, дополненная и 
смешанная реальность, большие 
данные, облачные технологии. 
Студенты услышали много при-
меров цифровой трансформации 
в экономике, социальной сфере, 
здравоохранении, образовании, 
криминалистике, транспорте и 
логистике, было уделено вни-
мание профессиям будущего и 

исчезающим, узнали, какими 
навыками необходимо обладать, 
чтобы быть конкурентоспособ-
ным на рынке труда.

В образовательный модуль 
вошли мероприятия разнопла-
новой тематики: интерактивная 
экскурсия в мир криминоло-
гии (зав. кафедрой отраслевых 
юридических дисциплин, к.ю.н., 
доцент О.А. Курилкина и к.ю.н., 
доцент С.И. Пономаренко); пси-
хологический ликбез о правиль-
ных пищевых привычках и связи 
питания с поведением рассказали 
зав. лабораторией практической 
и экспериментальной психологии 
В.И. Мищенко и выпускник инсти-
тута А.О. Колесов.

Также состоялась встреча со 
спортивными наставниками: ру-
ководителем спортивных клубов 
М.Д. Рубан и старшим тренером 
Е.И. Рубан, которые поделились 
профессиональными секретами и 
отметили важность приобщения 
к спорту всех категорий детей, 
особенно с ОВЗ. 

Новинки сезона-2023: игры 
«Что? Где? Когда?» и КВН. Вопро-
сы одного из туров «Что? Где? 
Когда?» были посвящены фактам 
о ВОВ, в игре КВН были вопросы 
от участников команд Высшей 
лиги КВН.

В течение 12 дней смены прош-
ли соревнования по плаванию, 
бадминтону, бильярду, футболу, 
дартсу, баскетбольным броскам в 
кольцо, волейболу, настольному 
теннису, вращению обруча на 
время. 

Студенты попробовали свои 
силы в сдаче нескольких норма-
тивов комплекса ГТО. В между-
народный день шахмат прошла 
познавательная викторина, от-
крытие шахматного турнира и 
просмотр кинофильма «Чемпион 
мира».

3 августа в РГЭУ (РИНХ) стар-
товал федеральный проект «Уни-
верситетские смены – 2023», на 
участие в котором университет 
получил предложение от органи-
заторов с учетом удачного опыта 
участия нашего университета в 

прошлой «Университетской сме-
не-2022». 

В рамках проекта была пока-
зана музыкально-литературная 

композиция «Память поколе-
ний» – сплав известных песен и 
стихотворений патриотической 
направленности в исполнении 
творческих коллективов.

Профессорско-преподаватель-
ский состав РГЭУ (РИНХ) реали-
зовал дополнительную общераз-
вивающую, образовательно-ту-
ристическую программу «Школа 
социокультурного развития «Шаг 
в будущее» для детей из новых 
субъектов РФ.

Проект «Университетские сме-
ны» был запущен в прошлом 
году в соответствии с поручени-
ями Президента РФ Владимира 
Путина по итогам заседания 
Госсовета РФ. Организаторы 
проекта – Министерство нау-
ки и высшего образования РФ, 
Министерство просвещения РФ, 
Общероссийское общественно-
государственное движение детей 
и молодежи «Движение первых», 
Федеральное агентство по делам 
молодежи (Росмолодежь).

Цель дополнительной обще-
развивающей программы – ор-
ганизация непрерывного обра-
зовательного и воспитательного 
процесса. 

Она направлена на развитие 
лидерских качеств подростков, 
вовлечение их в созидательную 
добровольческую, экологичес-
кую, творческую деятельность, 
приобщение к российским тра-
диционным духовно-нравствен-
ным ценностям, исторической 
правды и исторической памяти, 
погружение в историю народов 
России, воспитание чувства со-
причастности к общим корням и 
ответственности за судьбу своего 
Отечества и мира, содействие 
профессиональной ориентации 
и популяризации деятельности 
«Движения Первых».

Реализация программы преду- 
сматривала психологические 
тренинги и упражнения, ори-
ентированные на формирова-
ние и сплочение коллектива, 
командообразование, развитие 
лидерских качеств участников 
проекта, реализацию меропри-

ятий, направленных на развитие 
основ здорового образа жизни, 
интереса к физической культуре 
и спорту.

Девиз нынешнего летнего сезона в спортивно-оздоровительном 
лагере «Ивушка»: «Проведи лето-2023 с пользой – отдохни в СОЛ 
«Ивушка»! Смены, традиционно тематические, были посвящены 
ключевому событию 2023 года – Году педагога и наставника.

На церемонии открытия пер-
вой летней смены собрались на-
чальник лагеря, воспитатели, ор-
ганизаторы культурно-массового 
сектора, представители ППС уни-
верситета, проректор по научной 
работе и инновациям Наталья 
Вовченко, проректор по АХР На-
талья Никитина; председатель го-
родской Думы – глава г. Таганрога 
Инна Титаренко; депутат Заксо-
брания РО Сергей Косинов; де-
путат городской Думы VII созыва           
г. Таганрога Лариса Овсиенко; 
деканы и заведующие кафедрами 
Таганрогского института имени                                                                            
А.П. Чехова (филиала) РГЭУ 
(РИНХ) ;  начальник отдела                              
ВиПРОСДиРК института Оксана 
Липовая.

На открытии по традиции каж-
дый студенческий отряд пред-
ставил свои название и девиз, 
был торжественно поднят флаг, 
произнесена торжественная 
клятва. Церемонию продол-
жила концертная программа, 
продемонстрировавшая, что 
в «Ивушке» активно отдыхают 
самые творческие и спортив-
ные студенты. Сюрпризом стал 
концертный номер начальника 
лагеря Веры Мищенко и воспи-
тателей – Ларисы Бондаренко, 
Максима и Ирины Ковалевых, 
гости праздника также отведали 
плоды с «Дерева желаний».

На период всех смен этого 
лета сотрудники лагеря подго-
товили увлекательную програм-
му культурно-познавательных 
и спортивных мероприятий в 
рамках тематики Года педагога и 
наставника, различные  конкурсы 
и соревнования, что было очень 
познавательно, а купание в море, 
полноценное и сбалансирован-
ное питание поможет студентам 
укрепить здоровье и набраться 
сил к новому учебному году.

Отдых в СОЛ «Ивушка» тра-
диционно открывает новые го-
ризонты науки и техники, пред-
ставляя интересные конкурсы, 
полезные навыки и дает новые 
знакомства. 

8 июля преподаватели кафед-

ры русского языка, культуры и 
коррекции речи Таганрогского 
института имени А.П. Чехова 
(филиала) РГЭУ (РИНХ): доценты                               
Н.А. Гурдаева и Л.Н. Потураева 
подготовили интерактивную лек-
цию о происхождении исконно 
русских и заимствованных слов 
и крылатых выражений «К ис-
токам слова», виртуальную экс-

курсию «Путешествие по городу 
Таганрогу – родине А.П. Чехова» 
и викторину по творчеству А.П. 
Чехова, ознакомили с основами 
этимологии, продемонстриро-
вали органичную связь между 
развитием языка и общественной 
жизнью. 

 В процессе виртуальной экс-
курсии студенты по-новому 
взглянули на хорошо известные 
объекты культурного наследия 
города, связанные с героями и 
событиями рассказов великого 
писателя. Участники успешно 
справлялись с заданиями, ак-
тивно отвечали на вопросы 
викторины и порадовали орга-
низаторов прекрасным знанием 
литературы.

18 июля вторую смену в  спор-
тивно-оздоровительном лагере 
«Ивушка» открыл зам. директо-
ра по учебно-воспитательной 
работе и молодежной политике 
Таганрогского института имени                                                                      
А.П. Чехова (филиала) РГЭУ 
(РИНХ) С.А. Петрушенко, на-
чальник отдела ВиПРОСДиРК   

Проведи лето-2023 с пользой в «Ивушке» 
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УЧАСТНИКИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СМЕНЫ
24 августа школьники из ДНР и ЛНР, участники образовательной смены СОЛ «Ивушка», 

посетили главный корпус РГЭУ (РИНХ).

Гостей встретили ректор РГЭУ (РИНХ) Елена Макаренко, проректоры, директор Центра развития 

карьеры и практической подготовки обучающихся, программный директор Точки кипения.

– Мы надеемся, что у вас останутся самые теплые воспоминания о лагере «Ивушка», по-

сещении университета. У нас более 400 образовательных программ, о которых вы сегодня 

узнаете подробнее, – отметила ректор.

Ребятам рассказали о Предпринимательской точке кипения, истории университета, выдающихся 

выпускниках, ознакомили с лабораторией финразведки и компьютерной криминалистики, 

центром патриотического воспитания и кибер-спортивным клубом CyberLight. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО БОКСУ СРЕДИ МУЖЧИН 

СОРЕВНОВАНИЯ ПО ПЛАВАНИЮ «МОРСКАЯ МИЛЯ –2023»

17-27 августа в г. Хабаровске прошел чемпионат России по боксу среди мужчин (19-40).

Всего на чемпионат приехало 324 боксера из 60 регионов страны, элита российского бокса.

Илья Андреянов, студент УП-131 Ростовского государственного экономического университета  (РИНХ), 

спортсмен боксеркого клуба университета выступил в весовой категории до 71 кг.  Он выиграл 

первые 2 поединка: у мастера спорта из г. Москвы Магомеда Гетагазова в первом бою и у мастера 

спорта из Самарской области Сергея Бокова – во втором. 

Третий поединок в 1/4 финале прошел менее удачно: в близком бою за медаль Илья проиграл 

действующему чемпиону страны Игорю Свиридченкову, занял 5-е место и попал в резерв сборной 

России по боксу.

12 и 13 августа в 21-й раз в г. Геленджике на открытой воде прошли соревнования по плаванию 

«Морская миля – 2023».

В нынешнем году рекорды в Черном море пытались установить 946 пловцов. Возрастной диапозон 

пловцов достаточно широкий: от 9 до 77 лет.

Пловцы в этом году соревновались в четырех дистанциях на 200 и 1000 метров, миле и двойной 

миле.

Проректор по воспитательной работе и молодежной политике Ростовского государственного эконо-

мического университета (РИНХ) Евгений Денисов и в этом году успешно участвовал в соревнованиях. 

Евгений Анатольевич занял почетное третье место в заплыве на милю среди мужчин 50-59 лет.

ФЕСТИВАЛЬ «УЛИЧНАЯ КЛАССИКА»

12 августа на гребном канале г. Ростова-на-Дону прошел фестиваль «Уличная классика», 

приуроченный ко Дню физкультурника.

Фестиваль включал в себя соревнования по различным спортивным направлениям, в том числе 

и по пляжному волейболу.

В состязании по данному виду спорта приняли участие 12 женских команд, которые были разделены 

на подгруппы. Сильнейшие команды в подгруппах выходили в финал.

Команда Ростовского государственного экономического университета (РИНХ) по итогам финальных 

встреч заняла 3-е место. 

РГЭУ (РИНХ) представляли студентки Олеся Кулиш и Ева Яровая.

Студенческий калейдоскоп


